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Ⅰ 市民意識調査（中学生保護者含む） 
01 市政に関する市民参加の機会の充実 

市長はメディアでしか見る機会がない。デスクワークでお茶を飲んでいる人の数を減らして現場で働く人数を

増やしてほしい。 
市民 

産業が活発で働きやすい街になるように、市民としても取り組みたいと思う。ただ、一市民としてどのように地

域貢献したらよいのかがわからない。自分の担う役割を考えたいと思うが、ヒントを与えてくださればより動き

やすくなると思う。誇りをもって暮らせる街にしたい。 

市民 

市政に関わりもっと土岐市を知りたい。住んでいても土岐市の姿が見えてこない。 市民 

市長が何をしているのか伝わらない。 市民 

市長の考え、思いが市民に届くようにする。 市民 

市職員の行動に不満がある。市民をもっと大切に思いながら行政をお願いしたい。通り一遍のやり方ではよ

くならない。 
市民 

ただ、アンケート書類作成や郵便の費用を考えるとホームページに入力した方が良いと思う。（若者の情報

源はほぼネット。ただ「らせる」は勝手にポストに投函されるため身近。）→「らせる」など、地域情報誌に意識

調査アンケートの協力を呼び掛けたり、回答者には地域ならではの粗品を市役所で受け取れるようにすれ

ば市のホームページを見る機会が増えたり、市役所に立ち寄ることで市の活動アピールができると思う。 

市民 

中心都市計画の街づくりで市民が参加（学び） 市民 

誠に申し訳ありませんが、加藤市長の姿が見えない。何がしたいのか、何をされたいのか、これからどうする

のか、たとえば、総合病院をどうされるのか、医者、看護師のレベルの低さ、特に上にたたれている方々の下

の働く方々への指導の悪さは特に耳にする。 

市民 

目安箱による市民の声を聞き安全、安心できる土岐市づくり 市民 

市民の事を考えた町作り。（商店街の活性化） 保護者

土岐市においても結果責任をはたす必要があると思う。産業などの現状の反省を市長に伝える所から始まる

と思う。 
保護者

02 市民団体やＮＰＯなどの活発化 

お年寄りと若い人が交流できる場、高校生、大学生、中学生、小学生が交流できる場、たとえば寺子屋みた

いに勉強教えてもらったりする場所。誰でも来てもいいよって交流の場所、子どもの居場所づくり、富士市の

ＮＰＯゆめ、まち、ねっとのような活動ができる場所提供。市の理解、子どもにやさしい市づくり。子育て世代

にやさしい市づくり。 

市民 

町づくりの委員会に所属しているが、町内に同じような団体がいくつもあり、それぞれがばらばらに活動し、そ

れでは町の発展はないと思う。働き盛りの人、リタイアした人、それぞれの活動の仕方でみんなが同じ方向、

町をどうしていきたいかを明確にしない以上、行事をこなすだけの団体にすぎない。地場産業の低迷の中、

働きながらのボランティア活動は大変。その大変な所をリタイアした元気な方々がお互いに協力して頑張っ

ていこうという相手を思いやる気持ちがあれば少しずつ発展していくのではないか。その際に市役所の方々

の助言やサポートは大事なものになると思う。 

保護者

03 市政に関する情報提供 

市長は、市職員が何を毎日しているのか等もっとオープンに市民と親密になることも理解を深め協力してい

くのに役立つと思う。（中、高生等も含め訪問できる機会を増やすなど） 
市民 

駅前に図書館を移設し、多治見のまなびパークよりもっと利用しやすい施設にしたい。 市民 

核融合の研究でもうすぐ重水素実験が始まると思う。市が責任もってしっかり監視してほしい。市長が調印し

たんだから。放射能のこと市民にしっかり伝えて放射性廃棄物、排水を土岐にためこんだり放出しないように

して欲しい。情報をもっと公開して。安全を核融研まかせにせず、市で監視するしくみを作って。 

市民 

議会の様子はもっともっと市民に知らせてほしい。 市民 

現状の行政が何を（計画）どう進め（実行）どうなっているかが（評価）わからない。（土岐市のホームページで 市民 
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もわかりません）図書館と市役所の情報コーナーでもつかめません。情報をどう入手するかが問題。 

広報放送内容を市のWeb に反映してほしい。 市民 

高齢者の福祉や生涯学習の充実、子育て支援など、市政の積極的な姿勢が好印象だが、自分の様な立場

（子どもがいない若者）にメリットのあること、楽しめることがない。確かに若者で市政に興味を持っている人は

少ないため、なおざりにされてしまうのもわかるが、土岐市からますます若者が離れていくのを防ぐためにも

味方につけてほしいと思う。 

市民 

市が課題としていること、問題としていることなどの情報を市民に知らせる必要がある。 市民 

市としていろんなイベントを実施、開催されるがＰＲがへたで、市として新聞、テレビ、ラジオ等情報を提供し、

土岐市で「あんなことがあった」としらせるべき。他市でのイベントが多くなり土岐市は何もやってないと思え

る。上手に市民のために利用してほしい。 

市民 

市の行政の進め方が一年を通じて市民にわかるように情報を提供していくことを市の広報はあまりにも貧弱

である。 
市民 

自分も含めて市政の動きが市民には伝わっていない（広報以外）。たとえば議会中継を駅前大型スクリーン

に映すとか各委員会での中継を織部ネットで流すなどしてはどうか。また職員にも議会が身近で行われてい

ることを周知させるため市役所本庁内では音声だけでも放送するといったことをしてはどうか。 

市民 

市も SNS で情報発信が必要 市民 

住みやすい町だと思う。自然災害発生リスクも全国的にみて低いのではないだろうか。安全性の統計データ

が良ければアピールすべき。 
市民 

総合計画はご覧くださいではなく、広報などで特集で掲載するなどしてほしい。 市民 

町内付き合いをしていないと土岐広報も手に入らず市政（時）の流れもわからない。 市民 

もっとみんなが来たくなる、住みたくなる「まちづくり」をしてほしい。ただ一方的に知らされても、興味のある

人しか（一部の人とか）見ないようなインターネットや広報での情報だけでは多くの人にいきわたらない。もっ

とみんなが市政の考えやプランをわかりやすく知ることができる工夫をしてほしい。 

市民 

市民が目指す市のイメージを共有できるように提示してもよい。 市民 

可児市のアーラの様に文化発表や練習ができる図書館や公園などが一緒になった施設があるとよい。市民

が休日などにあつまれるような。 
保護者

市議員さんたちの仕事がはっきりいってわからない。何をどうしているのか、市民に役立っているのか。 保護者

市政について急に聞かれても普段から見聞きしている訳もなく、分からないことの方が多い。もう少しわかり

やすい方法で発信してくれたらと思う。「ＬＩＮＥ」とか、若い人とかのＳＮＳツールを活用し、ＨＰを見ない人等

の意見を言いやすい方法を使うなどしてはどうだろうか。 

保護者

市長や市議が不在で、何をしているのかわからない。市民病院の赤字にもメスを入れず、この土岐市をどうさ

れたいのかわからない。政策も全く見えないし、不安な事だらけ。同じ年代の人たちはもう土岐市は駄目だと

言っている。 

保護者

市役所が古くて薄暗いイメージ。何となく職員さんたちも億劫そうに働いているように見える。市役所の周辺

にも古びた建物が多く、本当に使われているのかわからないものも多い気がする。駅前の開発の次に市役

所周辺を一新してはいかがか。明るくて入りやすく、どの相談はどの課に行けばいいかわかりやすい市役所

になれば市民の市政への感心が向くと思う。私は市議会がどこにあるのか知らない。入りやすく行きやすけ

れば何かの機会に行ってみようと思う。 

保護者

土岐市の図書館が老朽化している（多治見、瑞浪と比べ）子どもたちにもっと本と触れ合う機会が持てるよう

にイベントや書物を増やしてくれることを希望。 
保護者

図書館が小さすぎるのでもう少し大きくし、本の充実をさせること。 保護者

04 男女共同参画の推進 

意見なし 

05 健全な財政運営 
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アイデアによる金のかからない行政システム構築。 市民 

行政改革と支出削減。 市民 

公務員と議員の数と給料を減らせ。 市民 

税金の滞納者や生活保護者などの調査は近辺の方などに聞いて正直者がばかをみるような行政はしてほし

くない。 
市民 

税金の無駄を省く事、市職員を削減、市会議員の削減（定数） 市民 

市民税が高すぎ。それがまだ市政に生かされていては、話は別ですが。 市民 

公共料金が高い（水道費を下げる） 保護者

税の使い方について、人件費土木整備など無駄に費用が使われている部分が目につく。減らす所は減ら

し、増やす所は必要な所にきちんと運用してほしい。 
保護者

財政状況が厳しいなら必要な行政サービス以外は根本的に見直してほしい。次世代に負債を押し付けるの

は賛成できない。 
保護者

06 行政改革の推進 

公務員の給料が高すぎる（市民は収入が減っている）。 市民 

財産区の在り方に大きな問題があると感じられる。市職員の一部の方々の力が強く感じられる。市役所周辺

の駐車場についても私的な考え方が多く、市役所に用事があっても止められないことが多い、なぜか、５時

半を過ぎると一斉に車が減るのは職員の駐車が多いとしか考えられない。交通費が支払われていないのな

ら仕方がないが、支払い方によっては個人で駐車場を借りるのは当たり前。そんな小さな事から見直しをし、

公務員の意識変革が重要。そこから始まらないと職員のレベルは低く、サービスも横柄になってくると思われ

る。市民水準も決して高いとは思えない。まだまだ税の無駄遣いや市民の意識のレベルは決して高いとは思

えない。 

市民 

市会議員の定数をへらす事 市民 

市会議員の人数はいかがか。 市民 

市職員のレベルが低い。昇進も上司の推薦とか。何の試験も勉強もないとか。 市民 

市役所の窓口の対応時間を増やしてほしい。（平日７：００までとか休日も半日あけるとか） 市民 

少子高齢化人口減少が進み予算の重点配分が求められると思う。 市民 

税負担を軽くしてほしい。 市民 

多治見市、瑞浪市、恵那市に比べて土岐市は文化の面で遅れている。年１回の市民大学講座も市担当者

の意気込みが感じられない。もっと勉強してほしい。 
市民 

使えない職員を削減する。 市民 

土岐市の行政を担う職員の意識改革が、土岐市を生きた市にするかしないか大きなウエイトを占めると思う。

市民から変わるのは難しいだろうから、まずは皆様方から。どうして前大野市長は落選されたのか。まず昇進

試験をして、能力のある人、ない人にふさわしい待遇をしてほしい。ない人は解雇する。そのぐらいのつもり

で人事評価して、活かして欲しい。労働者に大変有利な法令だが、そんな事では何も変わらない。土岐市は

発展しない。お金（税金）は有意義に使ってこそ価値がある。 

市民 

土岐市の町や暮らしを豊かにするために、土岐市職員の一部の方が土岐市の住民登録をしていないと聞い

た。諸事情があると思うがその職員にとって土岐市に住む魅力がないと推察する。土岐市に住んで土岐市

民と同じ視野で生活することで発展させる考えが生まれると思う。以前土岐市役所にある手続きに行ったら、

ある職員が健康グッズで背中のつぼを押している姿を拝見した。その光景はこちらからは業務中には見えな

かった。土岐市民から疑念を持たれるような行為を即刻止めて欲しい。全体の奉仕者である職員が市民の

手本となるような行動をとることが土岐市の発展につながるのではないか。 

市民 

私は市の方々が一所懸命物事に取り組んでいるとは思えない。このアンケートも”しました”というだけに終わ

る様な気がしてならない。他の市の魅力もしっかりとみて参考にしてほしい。 
市民 

コンシェルジュ的な総合問い合わせ窓口をつくり、過不足なく適切な対応ができる（必要な人は手厚く、不必 保護者
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要な人は自力でできる、すべてに一律ではない対応）といいと思う。 

市民生活を豊かにするには市役所の行政の在り方が重要。先日、ふるさと納税をしようと土岐市の項目をチ

ェックしたら、他の市町村は色々な特典があるにもかかわらず、土岐市は何もなかった。このように努力をし

ない市職員の姿勢がすべて。市職員でしかできない行政あり。市民は自分たちの生活をそれに任せてい

る。市職員は自分たちの生活を守るためだけに働くのではなく、そういった責任があることを自覚に職務にあ

たるべき。行政の先導があり、初めて豊かな生活が実現されると思う。 

保護者

市職員のやわらかい対応を希望する。市役所に伺う際、毎回「上から物申す的」な態度で対応され、聞きた

い事や質問したい事があっても申し訳ない気持ちでいっぱいになる。もう少し相手側の気持ちになって対応

してもらうと役所の敷居が低くなり、相談しやすくなると思う。 

保護者

市役所も日曜日も平日と同じ受付ができるようにしてほしい。 保護者

土岐市環境センターを日曜日でもはいれるようにしてほしい。 保護者

高齢福祉課員の介護保険制度の知識のなさに愕然とした。保険者でありながら制度を熟知しておらず、県

内でも最低の知識レベル。もっと勉強してほしい。近隣市町村の間で土岐市の介護福祉行政は笑い物にな

っている。しっかり仕事してほしい。 

保護者

市会議員、市職員の数、もう少し減らしては。 保護者

07 広域行政・広域連携の推進 

ＪＲ土岐市駅内か、近くに役所の何らかの手続きが出来る出張所を作ってほしい。夜９時まで開館している市

立図書館分館も作ってほしい。 
市民 

土岐市に住んで27年あまりになるが、中津川、恵那、瑞浪、多治見市に比較し何の進歩もなく、他市の発展

はそれに比較し著しい。市長が変わっても進歩がないのは全くと言って能力がないといわれても仕方がな

い。なぜ市の発展がないのか、青年商工会とか若い人が話し合っているのをそばで聞いたことがあるが、そ

の一部に駅を中間に設けてはとかいった馬鹿げた意見だった。根本からどうすればよいか考えてほしい。駅

前の開発とか道路拡張とかそんな考えでは町の発展は到底できない。もっと真剣に考えて欲しい。日本でも

町の商店街は意にもれずシャッター街となっていて、いろんな要因がある事は百も承知。それをどう補うかは

市長及び市に関係する人たちがまず先頭に立って真剣に考えること。近隣の市町村を一度いや何度でも足

を運んでみて欲しい。また、各市町村がなぜ土岐市より進んでいるかを考え交流をして欲しい。 

市民 

08 在住外国人との交流や国際交流の推進 

土岐駅前に英語で対応できるインフォメーションセンターやカフェを設置し、インターネットで紹介するなど外

国人観光客もターゲットにしたい。対応者は市民からボランティアで募り固定でなく多くの人が参加できるよう

にする。ただ一定のハードル設定（ＴOELC７００以上とか）必要。美濃焼、核融合、アウトレットｅｔｃを積極的

にガイドする。

市民 

09 陶磁器産業の振興 

今の土岐市は魅力がない。若者も離れていい。自然や伝統を見つめなおし、良さを再発見し、陶磁器産業

の振興と中小企業の再興と若手の人材育成に腰をすえて取り組んでほしい。また、他の産業の活性化もも

ちろん。土岐市民としても誇りと自信を持ちたい。 

市民 

温泉、スーパー等出来るのが楽しみでもあるが、このさき高速道路を起点とした商業施設の誘致をすれば雇

用も増える。地場産業も大事だ。特に陶磁器、全国的に知名度が高いので伝統を守りつつ斬新なデザイン

色彩等海外も視野に入れて色々な場所に大小問わず発信することが大事。魅力あふれる活気ある土岐市

になってほしい。 

市民 

肥田町に住んでいるが、今までは製陶業がさかんで下請けの仕事があり町も活気があったが、最近は陶器

関係が衰退し、少子化も進み一日中ひっそりとしている。人が行き交う良いアイデアを考えて欲しい。 
市民 

子ども達に美濃焼にもっと触れさせる機会があればと思う。自分達の町にすばらしい物がある事を実感して

ほしい。 
市民 
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今後全国各地で消滅する市が続出することが予想される中で、土岐市が生き残るためには、やはり美濃焼

のブランド力を強化し、発信していくことではないかと思う。 
市民 

地場産業である陶磁器は大きな魅力の１つである。近年は観光資源として考えられていて、外から来られた

方が駅か IC の近くで陶磁器の体験ができるような施設があったらよい。 
市民 

食と陶器の関連企画 市民 

先日他県からきたお客様にどこで陶器を買うのと聞かれた。陶磁器の生産地なのに駅前にお店がない。お

土産に買っていこうにも来客の手土産にしようにも高齢でタクシーを利用する者にとって専門店があればと

思う。 

市民 

地域としてはやはり陶器をメインにアピールしていくべきだと思う。人が集まりやすい場所、たとえばアウトレッ

トや今度できるイオンなどに陶器を出店したり体験コーナーを作ったりして記憶に残る楽しい場を提供できれ

ばまた来たいとリピーターが増えるのでは。 

市民 

陶器は土岐市の人に売っても無駄と思う。お祭りとか人が集まるような所ではもう売れない。外から来てくれる

人に売らないとだめ。アウトレット近くとか、買いたいと思ってくれるようなブランド力、デザインがあればいい

のに。 

市民 

陶器祭りの窯元巡りは良いのでもっとアピールしても。 市民 

陶磁器産業について見方を変えた戦略が必要。 市民 

土岐市の駅に着くと陶器の町であるアピールもして県外の人にも知ってほしい。土岐市の街並みは多治見

や瑞浪に負けている。早く追いつきたい。 
市民 

土岐市は陶磁器で栄えた町。もう１度官民一体となったＰＲ作戦で昔のにぎわいを復興してほしい。製品の

ブランド化などイメージアップはいいことだと思う。産業観光どの営業に力を入れて将来各方面の先生方の

意見を参考にして陶磁器産業が再び栄える事を期待している。 

市民 

土岐市は老人ホームの町でもいいのでは。若い陶芸家と老人の受け入れいいじゃないか。 市民 

古くからの産業である美濃焼を大切にしつつ、買物が楽しい町という魅力ある土岐市になればいいと思う。 市民 

毎年の陶器祭りはとても楽しみにしている。 市民 

美濃焼（陶磁器産業）の振興には特にしない方が良い。美濃焼を生かすなら異業種とのコラボ等アピール度

等に力を入れるべき。 
市民 

美濃焼の里をもっと全国にＰＲして 1300 年ある歴史に触れてもらえるようにすれば魅力ある街や市が出来

る。 
市民 

レジャー健康と陶器の関連付け企画 市民 

ＧＷの陶器まつりの賑わいをヒントに観光に生かせないだろうかと思う。若い人達も気軽に手に取り、集めた

くなるような食器ｅｔｃのデザインに力を入れ（若い人材を育てていける環境も整えば雇用にもつながるのでは

ないか）魅力的で「地元だからこそお値打ちにいいものが買える」というイメージを持たれるような物を作り、観

光地として認識されるようになればと思う。せっかくアウトレットｅｔｃ、に訪れる人達についでに寄ってもらえる

ような場所になってほしいと願う。 

保護者

アウトレットに多くの人が来場している（県内１位）ため、ついでに土岐市にも来てもらえるように陶器体験場を

作り（道の駅と連携してもよい）バスプランｅｔｃで募集する。 
保護者

アウトレットの客をこの事業に持ち込む。陶磁器や観光資源を活用。 保護者

一般の人に陶芸をもっと身近に感じられる体験を増やしてほしい。 保護者

美濃焼の伝統文化を継承し、世界文化遺産に認定してもらう。若い陶芸家や製陶業を目指す人たちの勉強

会の場を提供し（経営指導も含め）、新しい発想を出し合い、新商品の開発に協力する。 
保護者

既存のアウトレットや今後誘致する商業施設に併設して陶磁器の新デザインの紹介や解説、販売などができ

る場を設けることにより、地場産業の紹介と雇用の創設につながると思う。その紹介の際は若い人にも受け入

れやすい漫画やイラストを用いるとよいと思う。 

保護者

地場産業である美濃焼をもっともっと国内にアピールする。 保護者

地場産業の陶芸をもっと国外に売っていけたらと思う。姉妹都市のファエンツァ勢いのあるアジア方面国内

市場はほぼ頭打ちだと思うので、陶器の街として観光でももっと人を呼べると思います。中国人がどこへ行っ

ても多く、その中国人の来やすい町として陶器をメインに考えてほしい。 

保護者
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地場産業の発達ありきのまちづくりを考えていかないと意味がない。 保護者

地域資源を活用した取り組みに補助し、土岐市にしかできない事業を推進させる。 保護者

陶磁器産業のイメージアップおよびブランド化を考えて他県にアピールを行う。 保護者

土岐市には２つの高校があるので市のイベントや陶磁器の祭りなど参加して盛り上げてもらうのはどうだろう

か。 
保護者

美濃焼の器など東で購入できたりするのがお祭りだけでなく駅前などで販売したり手軽に陶器にふれあえる

店が少ないと思う。 
保護者

美濃焼をもっとアピールしてみては。陶磁器祭りの時だけではなく、観光客が常に集まるような、地元の人も

行きたくなるような町並みづくりを期待する。 
保護者

メディアでの飲食、陶器、祭りなどの放送で土岐の宣伝をしてもらい、土岐を知ってもらう。 保護者

10 陶磁器産業以外の産業の振興 

アウトレットの周辺を全部商店街にして東濃または他県から誘致する。また、総合病院の周辺に総合大学や

大型企業も誘致する。 
市民 

アウトレットを生かした街づくりをしてほしい。 市民 

いつまでも陶磁器産業を守るより、他業種を育てる必要がある。 市民 

今現在名古屋まで通勤しているが、土岐市にも仕事が増え、仕事が選べるようになればと思う。就職活動の

時、土岐市で働こうと思ったが、仕事の内容や給料面でなかなか厳しく名古屋に出るしかなかった。私のよう

に土岐市で働きたい人はたくさんいると思う。 

市民 

企業、商業施設が来てもどうしても多治見市が見え隠れする。もっと商人のように市もなってほしい。このチャ

ンスを逃すと過疎化が進み終わる。 
市民 

企業や商業施設が誘致されても中心地で消費がなければ税収は見込めない。地場産業も大切だが二つを

（企業誘致）同時に土岐市は考えていくと中途半端に終わってしまう。 
市民 

企業誘致と並行して道路の拡張整備等の実施を進めていただきたい。たとえば土岐市から五斗蒔経由で可

児へ通ずる道はある時間帯は大混雑している。 
市民 

企業誘致を増やしてほしい。 市民 

産業振興を図り雇用を増やして安心して子育てのできる環境の整備をお願いしたい。 市民 

市全体が活性化されていないし、地場産業にあまりにも偏っているのでは。買い物では商業施設のよい可

児に行ってしまうことが多い。 
市民 

地元で働ける会社を充実させてください。 市民 

就職を考えているが、なかなか仕事がみつからない。企業誘致で雇用の確保に力を入れてほしい。イオンが

できるのは個人的にもうれしい。大きな企業が土岐市に入ってきてほしい。それが人口減少にも大きく作用

するのではと思う。 

市民 

住んでいて住みにくいとは思わないので、結構落ち着いた町なのだと思う。雇用の場が増えれば人口も増え

るのではと思います。 
市民 

土岐市には遠くにアルプスや美しい山々が見えるような素敵な場所もたくさんある。アウトレットも多くの人々

が外からやってくる。なぜそれを生かして土岐市を美しく活気のあるまちに出来ないのか。映画館などもっと

早くできるはずだったのに、なかなかできなくて。東濃に１つもないのだから早く作るべき。アウトレットに来た

人たちがついでに寄ってみたくなるような施設（おすすめの場所が）がないこともさみしい。 

市民 

土岐市もこのところ企業誘致の成果が出つつあるので土岐市民としてうれしい限りで、誘致に関係された

方々の努力に感謝したい。 
市民 

働く場所も工場など多くの人が働ける場所を作ったほうがいい。 市民 



7 

人間が生きていくためには衣食住が必要だが、その中で食が一番必要。はっきり言いたくないが、陶磁器の

食器が必要か。紙製、プラスチック製で代用できる。日本全国特産品の PR に力を入れているが、その特産

品の８０パーセント以上がグルメ（食物）。なぜかというと一度訪れた人の70パーセントくらいがリピーターだそ

うで、人間は衣料品と住宅は何とか我慢できるが、食は絶対必要。人間は食べないと死んでしまう。だから、

全国の自治体はグルメに力を入れてリピーターを呼び込んでいる。我土岐市も陶磁器産業にしがみついて

いないで方向転換すべき。これから 50 年後土岐市などの東濃地域が美濃焼の産地だったということは伝説

になっているかもしれない。もっとグルメを主体とした観光産業を考えるべき。 

市民 

働く場所を多くすればもっと住みやすくなるのではないか。 市民 

まちを発展させるためにはみんなが住みたいと思う街作りが重要。市はアウトレットをはじめ大型商業施設の

誘致に力を入れているが、確かに客を呼ぶことはできるが、その人達は土岐市に住むことはない。逆に、私

の住んでいる土岐津町では休日に道路がアウトレットへ行く車で渋滞し、大変迷惑している。将来できるであ

ろう商業施設についても同様の状況が想定できる。なぜ住まないかといえば第一に交通の便利の悪さ。バス

も少なく遅くまで運行しておらず電車も多治見より少ない。鉄道は無理してもバスの本数増や深夜までの運

行があれば名古屋方面へ通勤している人の多くが土岐市へ住んでも良いと考える。第二に働く場所が少な

い。商業施設でなくもっと雇用の多い企業の誘致に力を入れたほうが良いのではないか。大型商業施設は

人が集まるだけで地元の住民はただ迷惑するだけのように思う。アウトレットにより町が発展したという話も聞

いたことがない。 

市民 

駅前は土岐市の顔だが、商店街を含め閑散としている。駅前通りをにぎやかにしていただきたい（企業を誘

うｅｔｃ）。補助金出してでも。 
保護者

企業誘致は人口増加にもつながるかと思う。財源も増えて市民への税金負担も軽くなると思う。 保護者

現状維持でよいと思う。地域の絆が大切だと思うので、発展する事よりも少子高齢化、人口減少にうまく対応

していけるよう市民の生の声を聞くこのようなアンケート調査はどんどん必要になってくると思う。対策、大学

等教育機関の誘致。企業などの誘致。研究施設の誘致。空き家情報の提供。 

保護者

雇用を増やすため、大企業の誘致など。 保護者

産業が少なく若者の市外就業が多く町が活発にならない。 保護者

職場がもっともっと増えてほしい。 保護者

女性はランチ、カフェ、雑貨、スイーツ、そういった物が大好きで、集客は女性の口コミが一番。多治見のおり

べストリートのように、見れて食べられて散歩できるとなれば遠方からも人は訪れる。駅前を充実させて、アウ

トレットにも寄れて、２０１９年に映画館付きの大型ショッピングモールもできれば、土岐市に行けば色々あると

人はたくさん来ると思うし、土岐市民も多治見、瑞浪に流れないと思う。大変だと思うが、土岐市の駅前がおり

べストリートの様に地図持った人達が遠方から遊びに来てくれる通りになることを期待している。 

保護者

陶磁器以外の産業振興を。 保護者

陶磁器以外のもので全国にＰＲできる商品や農産物や文化や行事（イベント）をつくり、宣伝し続け、若い人

に足を運んでもらう。たとえば自然薯を特産物にし、それを材料として新しい料理の提案や、器選びの提案

まで行う。土岐市のＢ級グルメをつくる。（自然を生かす。きのこや山菜の養殖） 

保護者

陶磁器産業以外の職権をもっと増やすべき→若者が地元に残るようにいろんな種類の働き口を作るべき。 保護者

陶磁器にはあまり未来がない。大企業を誘致しても一社だけなら撤退された時終わってしまう。多種多様な

業種が必要。働く場所があれば人は集まる。 
保護者

古田織部のＰＲ、観光誘致 保護者

若い人たちがすむには職場が必要。 保護者

11 商業の振興 

１９号線に住宅を建てない。今後多治見市境にある商業施設にきた人を土岐市内に呼び込むためには１９

号線沿いの商業施設の充実が必要。 
市民 

色々な店を増やしてにぎやかな町になってほしいと思う。 市民 
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買い物、飲食できる店の増加を図るとよい。市民、行政が協力し、団体を作り、トータル的に発展する計画が

必要ではないか。 
市民 

国道１９号沿いにスーパーやショッピングセンターが増えてほしい。１９号の北側にスーパーがほとんどなく、

高齢者世帯の方が買い物に不便と聞く。 
市民 

市内の小売店の活性化が出来るようになるといい。昔からの小売店がなくなり、大規模店ばかりが増えてい

る。消費者からするとありがたい事かもしれないが、何か残念。頑張って生活している者にも目を向けていた

だきたい。 

市民 

近いうちにアウトレット周辺がにぎやかになるのには期待しているが、土岐市駅周辺の特に商店街のさびしさ

が気にかかる。駅中心にもっと活性化することを期待する。 
市民 

陶磁器産業にこだわらずテレビで紹介されやすい町にしたら人も集まって楽しくなるのでは。 市民 

東濃三市（多治見、土岐、瑞浪）の中で土岐市駅前商店街がさびれてシャッターがおりている店ばかり。中

央橋から駅まで歩いてみたが、活気がなくさびしい。大型店が進出にむつかしいと思うが何かアイデアをみ

なさん出し合って発展してほしい。たとえば軽トラックでミニ出店（月一くらいで）（何十台連ねて）。安くてよい

ものを（土岐の人は財布が固いと思います。） 

市民 

土岐市の商店街はとても寂しい。多治見や瑞浪にたよらなくても土岐市で楽しく買い物やお出かけができる

よう活気ある町づくりがしてほしい。 
市民 

隣の多治見市ではすでに陶磁器の観光などをセラミックパークや他イベントで行っており土岐市でそれを行

っても陶磁器に対するブランドが薄くなるため逆効果だと考える。多治見→陶磁器、瑞浪→化石なら土岐市

は自然を活かしたテーマパークを出していけば土岐市の注目は上がると考える。例えばアウトレットモールか

ら車で５分以内（厳守）の所にアスレチック施設、アウトドア商業施設等を設け、ショッピングに興味のない子

どもたちや旦那さんが遊べる場所を提供する。また、駅前の景観など姉妹都市（イタリア：ファエンシャ市）に

似せる、商店街を改修しオシャレなカフェ、ケーキ屋を置く※金額の関係で中途半端になりやすいが、そこ

が失敗のもと、やるからには徹底して行う（京都市、目標）。 

市民 

夏祭りにもっとたくさんの人が参加できるような浴衣の貸出、着付けサービス（有料）をやってほしい。 市民 

町の元気がない。保守的。市のイベントが中途半端。やるなら大きくやるとか。家族で行きたくなるようなイベ

ントがあればいいと思う。市外からも特定な人が集まるような。 
市民 

もう少し活気のある市にするために、商店街は空き店舗をなくしたり、コンビニだけでなくイオンや大きな店が

あるといい。それと、音楽会など地域交流の場を増やす（有志を募ったり）。 
市民 

若い人を増やすのであれば、商業施設を充実させることが分かりやすいＰＲになる。多治見・瑞浪でなく、土

岐市に進出しようと経営者が思うようなまちになってほしい。 
市民 

駅前の活性化を今後進めて、シャッター通りになっている所を活用できる場にしていく。 保護者

お金の流通がよく、品質の良い店がたくさんできることを願う（中三の息子より） 保護者

軽トラ市等一般の業者が参加できる機会をもうける。 保護者

サービス制度をもっと増やそう。←住みやすい環境づくり。介護施設が多すぎる。19 号沿いに活気がない。

店を増やすとよい。 
保護者

商業施設にばかり力を入れず、今ある企業がもっと発展するようにしてほしい。商業施設ができることにより

経営が悪化することを考えてほしい。 
保護者

商店街のアーケードを新しく変えると町が明るく見える。 保護者

新規オープン予定の「オークワ」や「イオン」または増設した「土岐プレミアムアウトレット」などで登用し、知名

度を上げる。 
保護者

土岐駅前の商店街の乏しさは市民として少しはずかしい。 保護者

土岐市駅前の商店街を活気あるものにしてほしい。 保護者

夜など活気がない。食べる所もない。人の出入りは多くなるのでアウトレットやイオンが来るのが楽しみ。ＪＲな

ど交通での来客に対して呼び込みが出来る駅前になってほしい。 
保護者
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12 観光の振興 

イベントが各町で重なり更に PR不足で人が集まらない。イベントを統一して人を集める事が重要。市で各町

でのイベントを日程調整して欲しい。農業祭、福祉祭、高山祭など同じ日で行うのか。26 年の 11 月のこと。 
市民 

各町村や市で祭りのイベントが行われているが、町民運動会を行っている日に市の伝産祭りと重なり地元で

の参加をするため市の祭りに参加できない事が多々ある。各行事が多すぎる事もあるが市内の小規模祭りな

どは市内で一つに統一できないか。中央丘陵地に大規模なイベント会場を作り、市内各町よりアクセスを整

え、すべての行事ができるようにする。（陶史の森はそのままにイベント会場を作る）。 

市民 

土岐市全体の一体感がなく各町内だけでがんばっている感じがするので土岐市全体でイベントなどを盛り

上げてはと思う。 
市民 

中、高生等の若者が盛り上がる（土岐市のほこりが持てるような）イベントが企画できると勢いがでると思う。ま

た、そのイベントに日本中から人が集まるといい。 
保護者

土岐市の人々は地域のため（ボランティア、夏祭りなど）には多くの人が参加し大盛況なのに、土岐市全体

になると参加が悪い。土岐市全体で考えないといけない。 
保護者

バーデン曽木のあたりにテーマパークをつくる。温泉施設を充実（曽木温泉、柿野温泉、山神温泉）させ旅

行客を増やす。名古屋方面から、せと品野ＩＣ下車―テーマパーク―温泉一泊―窯元めぐり―アウトレット―

土岐南多治見ＩＣ、東京方面から瑞浪ＩＣ下車以下同じ、関西、北陸方面から土岐南、多治見ＩＣ以下同じ。

旅行プランを旅行会社に提案する。 

保護者

やぶさめをさらに全国的にＰＲし、やぶさめグッズを増やして販売する。集客力をつける。 保護者

私は瑞浪市出身ですが、最近の瑞浪市はすごく元気だと思う。バサラ、ボーノポーク等。土岐市も何かお祭

りで人が集まってくるイベントがあればと思う。駅前があまりにもシャッター街になっていてさみしすぎる。 
保護者

13 農業の振興 

農業体験やきのこ山菜狩りがしたい。 保護者

14 林業の振興 

意見なし 

15 雇用環境の充実 

19 年にイオンができるが、もっと市民が豊かに暮らしたい。学生の人たちが就職できればいいと思う。 市民 

アウトレットやイオンモール、温泉施設などのオープンにより、訪れる人は増えると予想されるが、消費活動は

各施設内で完結しており、地元が潤うわけではない。また、雇用に関しても採用はほぼアルバイト、派遣など

の非正規で安定した生活を営める状態にはほど遠い。時間はかかるかもしれないが、地元の産業を活性化

し、安定した雇用を生み出す事が土岐市を発展させ暮らしを豊かにする道だと思う。 

市民 

あまり土岐市に住みたいと思わない（通勤している名古屋がいい）雇用環境が悪い。 市民 

大きな企業を誘致し、名古屋等へ通勤しなくても地元に働く場を確保することで若者が外へ出ていかないよ

うにしないと人がいなくなってしまう。 
市民 

各種研究機関などでも良いと思う。若い力のある人に来てもらって市内に定住できるようにしてほしい。 市民 

企業誘致（雇用確保） 市民 

企業誘致の声を多々聞くが、新卒者、若い人ばかりで、40 代、50 代はなかなか働く場所がない。病気、け

が、人間関係等でやむなくたびたび転職している 40代 50代の人も生活しなくてはいけない。こういう弱者が

働ける会社が土岐市にはないが、人なみの夢は持ちたい。 

市民 

高齢者や障害者でもできる事、できる力のある人達の就労の場（サロンなど）を公共で作ってほしい。できれ

ば便利の良い場所か地区別に。そしてそこで老若男女誰もが安価でお茶を飲んだりおしゃべりしたり、居た

いだけ過ごせる、そんな憩いの場所をつくって欲しい。 

市民 

雇用の創出、アウトレットに頼らずコールセンターの誘致、新しい働き方の提案、実施を市が協力して実行し

ていく。 
市民 
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若い人が仕事に専念できる職場を作ること、老人の町にしないこと。 市民 

若い人が働ける環境づくりが最重要である。 市民 

Ｕターンのとれる市であり、地元での仕事をたくさん増やすことで都会への進出はなくなるのでは。 保護者

16 学校教育の充実 

小中学校教育のレベルアップが必要。やる気のない子もやる気が出るように指導する。勉強しないのは教え

方が悪いからと思ったほうがよい。全国模試でなぜ岐阜県はレベルが低いか分析すべき。 
市民 

土岐市の人口増加のために大学の誘致（滋賀県は唯一人口が増加しているのは京都の大学の誘致に成功

しているためだと思う）。 
市民 

どこかの大学の付属の学校が出来ると若い人も入ってきそう。 市民 

若い世代の人たちが定住できることが一番大切。高校から市外へ出て行き大学は県外へ出ていく。その結

果就職も県外となる状態では人口減少はとまらない。ここに来なければ学べないという特別な学校で若い人

を呼び込むことができたら活気づくと思う。 

市民 

高校など普通科がなく、子どもたちの選択が少ない。私立に行かせられない親にとって、公立でぜひ普通科

があればと思う。子どもが少なくなっている中無理かもしれないが。 
保護者

子どもの少ない地域の学校を新しく建てるより合併の方向も考えて行ったほうがよいのでは。 保護者

大学、専門学校の誘致。 保護者

大学誘致、産官学技術センター的なものの誘致 保護者

17 生涯学習の充実 

「町を作る」とは防犯、事故の取り組み、子どもたちが生活教育を受けやすい環境づくり、駅前の町を活性化

させる事。 
市民 

いろいろの方面の方々の講演も聞きたい。 市民 

学生が子どもたちと教育できる寺子屋（サロン）をつくる。 市民 

今後のトヨタ関連大企業誘致に伴う意識の落差を感じる時、烙印を押されると U ターン等が始まると思われ

る。大学、大学院の誘致はできないか。将来豊かなゆとりある住みやすい都市になるにはよく検討してほし

い。幹線道路は東濃でも第１位と思う。そういう力を生活方面、行政に大いに活用できる町づくりをしてほし

い。 

市民 

長野県（松本市）は県が文化・芸術に対して力を入れて応援をしていることもあり、人材も育ちまた活動の場

も多くある。１年を通してどんな活動を応援し、そこからはばたく人はどんな世界へ向けて巣立っているのか

県政なり市政を長期的に勉強してはどうか。 

市民 

18 スポーツの振興 

市民体育館を作り、市民プールの設備をよくしてほしいです。 市民 

市民プール復活してほしい。小牧の温水プールみたいだと最高。 市民 

気軽に楽しめるところがあると便利だと思う。ラウンド１のスポッチャなど。 市民 

青少年活動センターの充実。広大で緑も豊か、スポーツ施設もあるのに利用が少ない。利用率が低いから

閉鎖、縮小ではなく利用率を上げる努力がほしい。活動センターのテニスコートも中学生の姿ばかりで一般

利用が少ない。土のコートなので高齢者にはコート整備もつらい。せめて１～２面だけでもオムニコートにし

てほしい。冬季閉鎖で移動は年の３分の２程度はいかにももったいない。市長もテニスマンなのだからぜひ

お願いしたい。 

市民 

土岐市には JR の駅があり、電車で名古屋などから遊びに来やすい。ウォーキングがブームなので駅から歩

道や街路樹（木陰があると歩きやすい）を整備して歩きやすい散策コースを作ってはいかがか。美濃焼伝産

会館までコースを作って気持ちよく歩けるようにしてほしい。伝産会館のお祭りも面白いので普段から陶器の

窯元さん達にお店を開いて見学できるようにしたらいいと思う。５時のスマートインターも近い。 

市民 
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保健センターを瑞浪の体育館の様に体力向上の拠点になるよう整備する。 市民 

色々な運動会やスポーツの行事があるのは良いと思うが、町内や隣保班によっては子どもが少ない場合や

お年寄りの多い所もあるのでもう少し減らして欲しい。 
保護者

大きなスポーツ施設（体育館）を増やしてほしい。 保護者

最近ランニングを体力づくりのためにしているが、安全に走れるような場所がないのでマラソンコース、遊歩

道、公園ｅｔｃ運動ができる場の提供および確保に力を注いでいただきたい。そして他の市の様にハーフマラ

ソンｅｔｃ市が主となって開催してもらえるとうれしい。土岐市のＰＲになる。 

保護者

自転車ロードレースや名古屋ウィメンズマラソンみたいな大会を開いて市外部の人を多く集められるような催

しをする。 
保護者

スポーツの施設の充実（活動センター、体育館の補修など） 保護者

19 文化・芸術活動の振興 

アウトレットや今後できる大型店から市内の文化施設へ誘導できるような文化施設の整備をしてほしい。 市民 

文化事業に関しては、土岐市は他の市よりもかなり力を注いでいる印象。プロミュージシャンによるコンサート

をはじめ、「土岐市民音楽祭」といった市民が自由に参加できるというコンテンツを有する催し物はとても高く

評価できる。今後もそういった万人が受け入れられる文化事業を継続して、市民の心をうるおわしてくれたら

という淡い期待はある。とにかく動き始めた土岐市、将来を期待している。 

市民 

映画館がほしい。 市民 

市民展（セラトピア土岐での）の作品を見に行きたくても（一般の部、幼小中の部それぞれ）午後５時までで、

仕事があって間に合わない。中学生の子どもも学校が終わってから行っても土日はクラブなどで時間がな

い。終了時間を延長してもらえると見られる。 

保護者

土岐市駅に行くたびに多治見やほかの市に比べ昔のままで、イメージが他から来られた人はよくは思わな

い。図書館や市役所も古く、昔のままで新しさはない。 
保護者

古い風習が残り何かと行事があり負担が多い。 保護者

文化的な場所の充実、映画館、図書館等。斬新なアイデアで素敵な場所、居心地のいい楽しいものがい

い。食と陶器をコラボしても。 
保護者

20 保健・健診サービスの充実 

医療費の免除は他市に比べて良いので、今後さらに進むとよい。 保護者

少子化なので、老人よりも子どもを優先してほしい。予防接種の全額保証や学校での検診など。 保護者

21 医療機関（病院）の充実 

土岐総合病院について、診療科も産婦人科もなく何とかならないか。 市民 

ちょっと耳にしたのですが、総合病院の入院や薬代の集金が怠慢で、費用を（退院の折土日が多いので決

算できずに今度来る時で良いという事で）払わずに退院される方が多く、その後、他の病院へ行ってしまい

払わないとの事、本当でしょうか。本人の名前や住所、電話もわかっていて集金人を使って集金すべき。医

師の給料も払えなくなり、良い先生方は開業されるとか、残念。インターンの若い先生はせっかくの医療器具

の使い方が分らないためＭＲＩ等を撮っても説明が出来ず、機械が壊れているとか。あなたの体に光線が入

ったとか言って説明がない。使う事の出来ない先生では残念。市民が安心して受けられる病院にしないと病

院の名に面目が立たない。 

市民 

医療、特に土岐市立総合病院、高齢者は特に大変なので、どんな科でも診療できるようにしてほしい。 市民 

医療施設、医療スタッフ（医師）の確保は今後も必要。市民が安心して健康に暮らすにはそれが一番大事。 市民 

医療の充実（特に総合病院） 市民 

いろいろ問題点も多いように聞いている。 市民 

拠点病院としては力不足といわざるを得ない。 市民 
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去年６月に引っ越してきて、出産のため、病院をさがしたが、行きたい病院は締め切ったと断られた。土岐市

には出産できる病院がなく困った。以前住んでいた春日井市は子育ての環境がとても充実していた。 
市民 

交通の便が悪く、老後は車がないと不安。医療や買物など駅周辺に老後の利便性を整えて欲しい。 市民 

子ども専門の病院が圧倒的に少ない（ない）事が土岐市に来て一番不便な事。「小児科」として専門の医師

（病院）が必要だと思う。 
市民 

産科などの充実は、子育て世代を増やしたいのであれば、重要と思う。せっかくイオンなどの大きな商業施

設ができ、買物の利便性が向上しても医療の充実がない環境では住みたいと思えない。多治見ばかりを拠

点とする現状では土岐市政に不安を感じる。 

市民 

産婦人科がない。 市民 

産婦人科がなく困った。 市民 

市の総合病院について、先生不足で大変だという噂が。近くの病院へ通院しても検査は総合でとなるので、

今の状況では他の地域の病院へ受診するよう勧められるのでぜひ改善をお願いしたい。今、多治見市民病

院がすごく良くなったと聞く。総合病院も徳修会に委託するという案もどうか。産科も土岐市には無いという現

実。これからの未来を担う子どもたちのためにも土岐の医療をなんとかして欲しい。 

市民 

総合病院を充実させてほしい。市長と病院長とで大学へ出向きセールスすべき。土岐にはプラ研があり、名

大とは話が出来るはず。 
市民 

総合病院の待合室がいつも空いている。何年か前までは待時間が長く困っていたのに、患者数も少ない。

なぜか。医者、看護師の対応も悪くない。医師の質のせい？良い先生悪い先生私達にはわからない。 
市民 

総合病院に電話をしても対応が悪いので、市民が不安に感じている。 市民 

総合病院の赤字経営が非常に問題。医療の質が上がらず赤字が増えていくなら病院を辞めるべき。もしくは

病院再建。新たに病院をリフォームし、美しい施設で集客アップを目指す。 
市民 

総合病院の医師の獲得と充実に力を注いでほしい。 市民 

総合病院に対して市民の評価が良くない。 市民 

総合病院はこの先どうなってしまうのか。 市民 

総合病院を充実すれば他市からも土岐市にきて駅前通りもにぎやかになると思う。産婦人科の施設があるの

で、それを生かす事により、若い人が土岐市に住むようになる。 
市民 

総合病院の医師を増やすこと。 市民 

組織の改革、職員について教育も必要。 市民 

緑地や地場産業も大切だが、人の命や暮らしを豊かなものとする事も大事。未来を担う子どもや教育などは

まだ充実していないと思う。福祉や医療に関しても課題が多く、住みやすいとはいえない。以前からの住民と

移り住んだ住民とは相いれない。大きな壁がある事も心が落ち着かない。住民の集まりに新しい人が入りき

れないのは今後大きな障害となる。 

市民 

医療や福祉の分野への投資や助成が重要。住みよい街づくりのもととなる。 市民 

土岐市総合病院の医師の充実を切に願う。 市民 

土岐市総合病院の医師の人数が少なすぎる。 市民 

土岐市総合病院の風評は良いものではない。素晴らしい建物にふさわしい病院になることを希望。 市民 

土岐市総合病院は市民が頼りにしている病院なのに内科がない。駐車場や通院する事を考えたら地元の病

院へ行きたいのに他の市へ行かなければいけないというのは不安。 
市民 

土岐市で生まれて育ち結婚して家を建て暮らしている。今回アンケートに答えて分らないことだらけだと感じ

た。最近出産して思う事は、なぜ土岐にいて他の市で出産しないといけないのか。産婦人科は３６５日休み

のない大変な事だと承知している。でも土岐で産みたいと思っても産めないのは残念。多治見の某産婦人

科がもうすぐ産科をやめるという話を聞いた。もっと産みづらくなる。少子高齢化といわれているが、産む所が

なければ仕方のない事なのか。子どもも増えない。お年寄りに優しい町づくりをする事より重要な事なのでは

ないか。 

市民 

土岐市に住んで 40 年以上になるが、現在の総合病院の医療がとても不満で、救急医療（夜間または休日）

の連携が行きとどいていない。 
市民 

土岐市には産婦人科がなく不便。 市民 
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土岐市の病院の充実は必須。土岐市内で出産もできないようでは駄目。 市民 

土岐市民病院の元気がなく、市内の医師からは瑞浪の病院を紹介された。 市民 

土岐市立総合病院を充実させて欲しい。安心して子どもを産める病院にして欲しい。病医になっても安心し

て任せられる医者の確保をお願いしたい。看護婦の再教育をお願いしたい。他病院と比べて態度が横柄で

やさしさが足りない。 

市民 

土岐総合病院が継続できるかが不安。循環器科の常勤医師がいないという噂があり、救急の時どの病院に

行けばよいのか不安。駅前開発よりも医療に力を入れてほしい。 
市民 

土岐総合病院という名前だけで診療科が少ない。もっと充実した病院にしてほしい。助かる命も助からない。

余計なお金を使用せず医者に余分な賃金を与えもっと人数を増やしてほしい。 
市民 

土岐総合病院は赤字経営が続いていますが、考えたことがあるか。まったくだらしないとしか言いようがな

い。特に市長あなたがしっかりしなさい。自らもあなたに一票を投じた一人。しっかりせい。 
市民 

医療、福祉が充実してない町に何を期待すればいいのか。土岐総合病院の赤字財政をどう解決するのか。 市民 

早く名大へ行って頭を下げて欲しい。立派な病院があるのだからもっと生かして欲しい。出来ないならなくし

て、福祉や子育て教育の充実に金を回してほしい。一刻も早く決断しないと土岐市は発展しない。無知な市

民のたわ言だと思わず受け止めて。 

市民 

２年前に出産したが、土岐市に出産できる病院がないのは不安。 保護者

医療機関はかかりつけでないと診てもらえない場合が多く、急患の対応が悪い。土岐総合病院の評判も非

常に悪い。個人病院ばかり増えても受入態勢を万全にしないと。医師会での指導不足か、ワンマン医者か。
保護者

医療の充実。アウトレットや大型商業施設などの建設予定や高速道路など、環境などは進化してきている。

しかし医療は後退し、総合病院の役割を失いつつある。総合病院が出来た頃は東濃地区で１番といわれる

ほど医師の評価も高かった。施設も充実していた。なぜこうなってしまったのか、医療が充実しなければ若い

世代の家族は土岐市に住みたいとは思わない。 

保護者

市民病院の使い方を工夫するといい。リハビリに力を入れるとか高齢者に目が向きすぎ。 保護者

総合病院の医師不足、２次救急としての救急車の受け入れ減少。赤字経営を考えてほしい。せめて総合病

院で出産が出来ないと若い人たちは住まない。 
保護者

総合病院を大きな病院に委託する。 保護者

総合病院を民間に委託したらどうか。 保護者

土岐総合病院の医師不足を解決してほしい。 保護者

総合病院の立て直し。市内で出産ができないのは致命的。人口減少にもつながる。 保護者

地震などの災害時、現在の総合病院で十分に対応できるのか。総合病院の在り方をもっと考えるべき。税金

を納めている以上、医療の充実を望む。 
保護者

22 地域活動や福祉活動に対する市の支援 

自治会について地域ごとの活動は活発に行われている所もあるが、それが土岐市全体の活動につながって

いない。せっかく連合自治会があるのに形骸化している。 
市民 

地域住民がそれぞれを思いやり、助け合っていかなければいけない。 市民 

東北の復興支援にもっと継続的に力を入れるべき。市民が参加できるような取組を市で主催してほしい。 市民 

23 子育て支援の充実 

親子が楽しく安心して暮らせる政策を第一に。子どもは宝であるという考えで政策計画を行ってほしい。 市民 

県外から通勤していると子育てなどの時間がとりにくい。特に高速で通う土岐津付近では時間の延長を考え

て。（花園、あおぞら保育園→１９時まで。土岐津小学校→１９時まで）でないと働きながら子育てしやすい街

とはいえない。また、県外から土岐へ住んでみて、と言いづらい。 

市民 



14 

現在、土岐市には福祉関連の取組みが多すぎる。これからの世代となる子どもたちのための取組みを。子ど

もたちが生活をしやすい町に。 
市民 

高校生まで医療費を無償にしてほしい。 市民 

高齢者、子どもが住みやすい街づくりを。 市民 

高齢者の福祉より子どもの福祉の充実、未来のために。 市民 

子育てがもっとしやすい街づくりを。 市民 

子育て世代が安心して住みたくなる政策、土岐市定住促進奨励金期間の延長、３歳未満の子どもを持つ家

庭の働きやすい環境を作る。現状ではむずかしい。 
市民 

子育てに関して、幼稚園、保育園、先生の増員。各地域に公園など遊べる所がほしい。 市民 

少子高齢化は仕方ないこと（土岐市ばかりではない） 市民 

陶史の森に遊具をふやし、雨でも遊べる室内遊戯場を作ることで子育て世代を引きつける。 市民 

土岐市駅前通りに１人暮らし障害者などが中心に住める建物、２階から３階にのばし、１階は買物、レジャー

子ども広場を作って、車いすでも楽しめる店をつくる。雨でも傘もいらず人が行きかう街並みをつくる。周りに

若者たちに住んでもらい、空き家を安く利用する。子どもも老人もみんな集まる町に。 

市民 

将来の子ども達のために、健全な育成に市政も取組んで欲しい。自分も協力することがあれば行動する。 市民 

人が増えると子どもの育てやすさも気になる。働く人を増やすために保育園費をもっと安くできれば子どもを

預けて働く人も出てくるのでは。（子どもをあずける費用が高いと働かずに家で世話してるほうが安くなる）。 
市民 

私は現在子育て中です。買い物に病院、学校がすごく不便を感じています。 市民 

市民が格安で利用できる施設をつくってほしい。 市民 

18 歳まで医療費の免除など子ども手当を 18 歳まで延ばしてほしい。 保護者

子育てサポートの支援等子育てしやすい町作りを。 保護者

子育てを土岐市でしたくないと若いお母さん方も思っている。残念。東濃地域で一番に土岐市がなくなって

しまうと思う。今対策をしないと 10 年後はないと。 
保護者

子ども園の充実。 保護者

保育園から、高校まで保育料や授業料を無料にする。 保護者

若い子育て世代の人たちが住みやすい環境を作る。 保護者

24 保育園・幼稚園の充実 

市内に私立でも市立でもよいが、幼稚園を作ってほしい。もしくは定員を増やしてほしい。 市民 

保育園の職員が名札を付けていないので、どう呼んだらよいか分からない。名札を付けてほしい。 市民 

瑞浪市のような幼保一体型にしてほしい。小学校に入学するまでにどうして保育園と幼稚園と２種も入園する

のか。年少、年中、年長と３年をひとくくりとして保育および教育できるようにしてほしい。 
市民 

幼稚園の降園時間が早い。主婦は働けません。働ける環境を整えて欲しい。 市民 

子育てタクシー、保育園の質の向上。 保護者

25 高齢者福祉の充実 

ＪＲ土岐市駅近くに保養施設、温泉付き高齢者住宅の建設、そしてその徒歩圏内に生活出来るすべてのも

のがある良い。 
市民 

ウェルフェアのカラオケサービスは廃止すべき。（民間事業者の営業妨害になっている） 市民 

元気な高齢者が集まれる場所が少ない。家にいる人が多いので、高齢者の集まる場を作ってほしい。 市民 
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高齢者障害福祉については他市と比べて、横のサービスが少なく不十分と感じる。窓口対応も高齢者が伺

った場合わかりにくい（説明不足） 
市民 

高齢者には暖かく接し、土岐市に骨を埋めるような市政をお願いしたい。 市民 

高齢者のための施設などは民間業者が多数あり充実している。 市民 

定年退職された方をもっと活用しては。小学生と一緒に学校まで歩くなど、防犯対策になる。一緒に歩くのが

大切。コミュニケーションもでき良い。もっと老人といわれる人たちを活用して。認知症予防になる。そうすれ

ば介護保険の負担が減る。その際はボランティアで。 

市民 

土岐市は緑も多く環境は都会の人から見れば良い所。これからは高齢化が進みますます福祉施設が必要

になる。駅前に老人用の総合施設を造りスーパー、病院、マンションが入った大きなビルを建て名古屋など

富裕層の老人を受け入れる。 

市民 

年金生活者の老後の生活の受け皿として特老施設を増やしてほしい（低所得者）（一人暮らし）。 市民 

文化会館、泉西小学校を老人ホームにする。特に文化会館はこのままでは維持費がかかり税金の無駄遣

い。 
市民 

土岐市には老人が多い。老人たちが生き生きと社会に参加できるような働きかけをして欲しい。重い腰を上

げてすこやかに人々が暮らせるよう人々の気持ちを大切にした市政をお願いしたい。 
市民 

他の町の高齢者が移住を望むような町づくりをしてほしい。 市民 

地域高齢者増加により、環境整備などの活動が困難に。もっと若い人たちが住みたくなる環境にして人口増

加を図って、高齢者の負担を減らす。 
保護者

26 介護サービスの充実 

泉が丘町に住んでいる。車に乗れなくなったら山から下りて駅前に住もうと考えている。特養ホーム等の充実

を希望。老人たちはみんな不安。 
市民 

介護度が一般的に軽すぎる。ある程度の介護度を与え、充分な介護をしてもらって早く回復してもらったほう

がいいと思う。 
市民 

デイサービスの建物をつくりすぎではないか。 市民 

27 障がい者福祉の充実 

意見なし 

28 要支援者に対する支援の充実 

観光業で資金を増やす事も大切だが、生活している市民にとっては街全体がバリアフリーな町が必要。今あ

るものとこれから新しく取り入れるものをうまく融合させれば素敵な土岐市になるのではないか。 
市民 

生活保護を受ける人が増えている現状だが、国民年金を長年かけている人より多く受け取っている人がい

る。その人達の方が裕福に生活しているように思う。市として各保護を受けている人の生活状況をしっかりと

調べ、決定されているとはとても思えない。すべて皆様が働き納めた税金からの支払い。生活保護を受ける

人に関わる周りの人々、たとえばケアマネ、訪問介護の方々などの意見も取り入れどんな生活を普段してい

るのか調査して決定する事が大事。生活保護での金額が減額されるからと無駄に使う人もいる。もっとしっか

り調べて最低必要な額を出してほしい。一生懸命働いて納めた税金を無駄に使われるのは腹が立つ。もっ

と大切に税金を使って欲しい。市役所の職員の書類は盲印が多です。 

市民 

障害者が暮らしやすい町は子どもやお年寄りまた言葉の不自由な外国の人にも暮らしやすい町。まず障害

者が参加できる場所や機会を各機関で作って欲しい。具体的な案としては①文化やスポーツ等の行事の参

加②将来の就職に向けた労働の場③障害者からの情報発信の場、また一般の人も障害者の中に入ってい

ける場④障害者のボランティアスタッフやサポートしてくれる店を増やす（病院や窓口での応対の支援やお

店の店員さん等にボランティアを体験してもらう。） 

市民 
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知的障害のある子どもがいる。土岐市には、はなの木苑や支援学校があり、たくさんの障害者が利用してい

るにもかかわらず、一般の人たちへの障害の理解や活動への参加が進んでいない。子どもも生まれてから

ずっと土岐市に住んでいるが、市の行う文化やスポーツの行事等に障害者が一緒に参加したり、健常者と一

緒に活動する場がない（学校や福祉施設の行事だけ）。障害者一人ひとりがその生きにくさもそれぞれ違

い、障害者を理解してもらうには行政による広報や文書等の PR だけでなく、一緒に活動する事が一番大

事。また健常者と一緒に活動できる事が障害者にとって自己肯定感を高めることができ、自信につながる。 

市民 

母子家庭で育ったため、小中高大と土岐市から奨学金を利用させていただき、治療費の免除などとても助

かった。これからも子育てや母子家庭の人たちへの支援を強化してほしい。 
市民 

29 環境保全の推進 

地球温暖化防止の啓発活動と太陽光発電の（普及）費用助成とは相反した推進ではないか。 市民 

土岐アウトレットのために山を切り開いているが、環境面や動物など生き物に関して大丈夫なのか。 市民 

開発ばかりではなく自然を残してほしい。 保護者

きれいな川、低山でも市民が楽しめるプチ登山など。 保護者

30 大気汚染・騒音・水質など公害対策 

土岐市に住んで 10 年以上たつが、いつも家庭ごみの焼却が気になる。丘の上に建っているので下での焼

却の臭いはすべて家に上がってくる。窓もあけられず困っている。「軽い焼却は可」とされているようだが、

個々の判断によっても変わってくると思う。すべて禁止にしてもらわないといつまでも続く。小さな町の環境の

事だがいつまでも改善しない。

市民 

31 ごみ処理対策 

まず町中ゴミ０。 保護者

32 資源のリサイクル対策 

今後アウトレット周辺の開発に伴い、現状でも交通渋滞（特に土・日・祭日）が多いが、開発により町が活気

づくのは喜ばしいが、道路開発の対策もぜひお願いしたい。 
市民 

資源ごみを細分化するのはいいと思う。雑誌などここ数カ月紙袋に入れて出しているが、まだまだ浸透して

いない。それまでは紙類がゴミだなんてもったいないと思い、実家では資源ごみになるのでそちらへ持って

いっていた。リサイクルする方がコストがかかるのか。市民一人一人が意識をもたないと大きな事にはつなが

らない。 

市民 

他の市に比べゴミの分別が簡易だが、もっとリサイクルに力を入れた方が良いと思う。 市民 

33 交通安全対策 

安全な街づくりとして土岐市内の旧市街地道路を含めゾーン 30 と条例で制定したらどうか。旧市街道の細

道を時速 30km とは思えないスピードで走る車がいる。こうした違反をしない運転マナーの良い市民となって

ほしい。多治見では実施されて土岐市でできないわけはない。 

市民 

中央橋南の交差点は一部改善されたが、市役所から東進の右折車には矢印信号がない。コンビニ出入りも

含め多少余裕を与えるべき。 
市民 

通学路のカラー舗装の整備。 市民 

土岐市役所、文化プラザへのアクセス、土岐市駅からコンサートなどでプラザまで徒歩の人が多いので、歩

道やボタン式信号を整備するなどしていただきたい。 
市民 

我々車を運転する者は交通安全協会費と協力金として納付しているが、カーブミラーの調整などは市役所

職員が行っている。巡回の業務の一環とはいえ交通安全協会で行うべきと考える。更新手続料金と別である

から使途について報告が全くない。警察の天下り先となっているのではないか。 

市民 
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34 防犯・治安対策 

駅前 19 号周辺に空き店舗が多く雰囲気が暗い。 市民 

監視カメラの設置（安全）。 市民 

最近空き家が多くなり、防犯上とても心配。壊すと固定資産税が高くなると聞き、そのためにほっておくとい

われた。迷惑しているのは私だけですか。 
市民 

市の玄関である駅が暗く、ゴミが散乱し、タバコのポイ捨てもある。若者が集まり、パトカーが常に警備してい

るが、何も質問しない。自転車の盗難も多い。瑞浪では、緑色の服を着たパトロール隊がゴミ拾いをしながら

「こんにちは」と挨拶しながら、若者に声を掛けている。パトカーが来ることはない。なぜ多治見、瑞浪にでき

て、土岐市はできないのか。 

市民 

バロー肥田店とソフトバンクの交差点では事故が多く、停止線、優先表示をしてほしい。とても怖い。 市民 

空き家や使われなくなった陶器工場などそのままになっていて、薄暗く怖い。ガラスが割られていたり、さび

れていくばかり。安心して通れるようにしてほしい。壊すにもお金がかかるのはわかるが何とかして欲しい。 
市民 

山道が多く、その山道に街灯がほとんどない。危険。街灯を付けて欲しい。 市民 

35 消防体制の整備 

たまに消防署に行くと人が少ないように感じるが災害時に対応できるのか不安。 市民 

36 救急医療体制（夜間･休日･救急）の整備 

救急外来が無い事に驚いた。前に救急車を呼んだら多治見に搬送され、25 分かかった。これが心臓や脳に

関わる事だったら助かるものも助からない可能性があるのでは。人口が約６万人もいるのに救急外来がない

なんて信じられない。365 日 24 時間体制で診てもらえるようにして欲しい。 

市民 

小児科（救急）がない。 市民 

37 地震・台風などの災害対策 

県指定の土砂災害ハザードマップから、安心安全の町づくりのため計画を立て土石流や土砂崩れの防止な

ど未来への投資として危険区域となる様な場所の整備（百年大計←国の支援を受けて進める） 
市民 

今回の調査で原発についての項目が抜けていた。福井原発事故で岐阜県が壊滅するが逃亡方法などのア

ンケート。 
市民 

市役所が古すぎて、災害時に不安になる。 保護者

文化会館は古く雨漏り等を生じていると聞いている。文化会館を建て直し、防災拠点となる新しい文化会館

にしてほしい。 
保護者

38 土岐市駅周辺の整備 

ＪＲ沿線で土岐市駅が一番古い。５年以内に駅前が整備されるが、駅も一緒に新しくしてほしい。駅前の道路

が広くならない限り市民はよりつかない。 
市民 

一時的に土岐市以外で生活した時期もあったが、生まれ育ったこの地域が私にとって住みやすい街だと思

っている。年々公的な援助も充実しているように思うが、駅前を通るたびに活気のなさを痛感させられる。 
市民 

今、土岐市駅前の通りは、ほぼシャッター通りだし駅にできたビルも美しくない。そして広い道路は何のため

に作られたのか？？中途半端で何がしたいのかわからない。不満だらけです。土岐市に住んでいて「いいま

ちだ。」と思えるところがないことがさみしいです。 

市民 

駅周辺が立派になっても商店街のシャッター通りでは、どう開発していくのか。方法はいくらでもあるのに、ど

こまで研究されているのか。 
市民 
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駅に降りた時の閑散とした様子が寂しい。中央通りのシャッター街を歩くとなおさびしさが増す。楽しげに人

が行きかう活気ある土岐市の玄関になってくれたらうれしい。 
市民 

駅前が荒れすぎている。昔ながらも大事かもしれないが、土岐市の特徴的な焼物を買えたり、作れたり、お

いしく食べられる場所を作ってほしい。 
市民 

駅前開発 市民 

現在の駅前は新しい家が出来上がりつつあるが、全部店舗ではなく住宅。伊野川町に移転先が確保されな

がら使われず駅前は今後どうなるのか。 
市民 

駅前が暗い。 市民 

駅前商店街、駄知本町商店街の空地、空き店舗に住民が集うことのできる施設（例：常設展示場、不用品交

換市など）を作る。 
市民 

駅前商店街活気がないため産業を全面に出した外観で統一するなど見た目で興味をそそるものになるとい

い。駅前商店街に衣料品や電気屋などのイメージあるが若い人たちが興味ある様なお店もあるとよい。 
市民 

駅前商店街の活性化 市民 

駅前商店街の早期改修を望む。 市民 

駅前商店街は駐車場にする。どうせだれも歩かない。土岐は車が必須なので、その方が有効だと思う。駐車

数が増えたら飲食系をおく。 
市民 

駅前のインフラ整備、整備されるならお金はかかるが（立ち退き料）、道路を広くしてどの町にもない土岐市

だけの駅前にしてほしい。 
市民 

駅前の活性化および商店街の整備（アーケード等） 市民 

駅前の喫茶店でアルバイトしていた時、遠方からいらしたお客様に今日みんなお休み？と言われた。それく

らい駅前の活気がなくシャッター商店街だったから。アウトレットという大きな施設を設けてもらいありがたい

が、市の顔というか人口があれではと常々感じる。多くの方が何年も前から同じことを感じているが、なかなか

活性化されない。私自身特に今の生活は不便だと思う事はないが、しいていえばそのくらい。あとは色々出

来るのはいいと思うが。観光地ができる事で渋滞が発生し、地元の人はよしあし。 

市民 

駅前の再開発が必要。名古屋への通勤者を増加させ税収の増加をはかってはどうか。そのために駅前に賃

貸のマンションを誘致して世代の交代の促進を早めるようにしたらどうだろう。 
市民 

駅前のさびれた感が土岐市すべてを見ているよう。 市民 

駅前のシャッター通りや（婦人科）病院の誘致等は早急に検討いただきたい。 市民 

駅前の充実（行ってみたくなるような商店づくり） 市民 

駅前の充実を図る。またアウトレットパーク周辺に商業施設を充実させ、人を呼ぶ事が出来る市づくりを目指

して欲しい。 
市民 

駅前の商店街があまりにもさびれすぎ。シャッターを閉めている所をどうにかしたほうがいい。 市民 

駅前の商店街をもっと活用してほしい。色々なお店があって車で行っても大丈夫なように駐車場を整備した

ら土岐市の暮らしが楽しくなりそう。 
市民 

駅前の整備（特に道の広さ） 市民 

駅前の発展のため駅周辺を市が確保する事はとても大事。建物が出来てからではどうにもならない。市民の

中には、なぜマンションが出来てしまったのか不思議に思っている人もいる。私もその一人。10 年間を視野

に入れるのなら駅前をどうするか市がしっかり構想を立ててほしい。１つの案として土岐市駅の地下道を車も

通れるようにする。財政が乏しい中、何に市民のお金を使うか難しいが、私は土岐市発展のため地下道開通

はいい案だと思う。 

市民 

駅前はもっと明るく活性化してほしい。土岐からアウトレットのバスを出したり、市民活動（サークルやカルチャ

ースクール）ができる交流館のような施設を作る。シャッター街にしておくのはもったいない。カフェとか本屋と

か古くなった図書館を移転するとかどうでしょうか。 

市民 

駅前はやはり人々が出入りし大勢の人が集まれるような施設を作ってほしい。 市民 

駅前広場とメイン道路（中央橋）を含めた拡幅整備。都市の一極集中化。 市民 

現在の土岐市は何も浮かばないほど寂しい町に思える。とくに駅前は。 市民 

現在の全く旅情をそそらない無機物的な土岐市駅構内と駅周辺のイメージを下から目線で変えてほしい。 市民 
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バス路線の妻木～土岐駅線の回数を増やし、１人でも多く土岐市に集客して多治見に来ないようバス路線

を増やすことはできないか。妻木町は多治見で買物をされる方が多々いる。 
市民 

市長に期待していたが、土岐市が少しも良くなったと実感がない。駅前商店街を多治見みたいにしたらいい

と思う。（昔から変わらない） 
市民 

土岐市駅周辺が住宅だらけになってしまい残念です。土岐市駅前商店街がさびしすぎると思います。日本

国内には市民の人たちが行き来してにぎやかな商店街があります。テレビで見ました。にぎわっている商店

街のリサーチをして土岐市の駅前商店街を変身させてほしいです。 

市民 

土岐市駅周辺がもっとにぎわいがあるといい。 市民 

土岐市駅周辺と駅前通りの整備、にぎわいのある町 市民 

土岐市駅周辺を散策、もしくは三重のおかげ横丁的な食べ歩きをしながら陶器もみられる所を作る。人寄せ

ができる事、物がほしい。 
市民 

土岐市駅の建物が老朽化しているので改装してほしい。 市民 

土岐市駅前がとても気になる。瑞浪駅前から市役所に続く道路は広く街並みもきれいになった。昔はアーケ

ードがあり狭い道だったが今は散歩するだけでも気持ちがいい。問題もあり大変なことが多くあると思うが、人

がぶらぶら歩きたい町になるのがいいと思う。おにぎり屋さんは人気。出かけたくなる店があれば人が集まる

のではないか。 

市民 

土岐市駅前商店街の活性化、空店舗をなくす、道路・歩道を広く、駅の利用をしやすく人の集まる場所にす

るべき。 
市民 

土岐市駅前商店街を繁盛させたほうがよいと思う。シャッター通りはやめたほうがよいと思う。そうすれば人通

りも増え多少はにぎやかになるのでは。 
市民 

土岐市駅前のシャッター通りが見苦しい。駅に降りた時すてきだわぁーと思われる町づくりが必要。 市民 

土岐市駅前の駐車スペースをもっと拡大してほしい。通勤、通学時間は送り迎えの車であふれ大変混雑して

いる。また、最近某喫茶店や学生塾が増えたにもかかわらず駐車場の数は変わらないのでさらにひどくなっ

た。活性化された町を目指す前に今住んでいる人の住みやすい町づくりをしてもらいたい。 

市民 

駅前通りはゴーストタウン化しているので整備すること。市役所の建て替えは必要ないと思う。 市民 

土岐市の駅周辺に公共施設が集中するよう区画整理事業を推進してほしい。（土岐市の駅周辺を見ると景

観が悪くさびれた街という印象しかない。） 
市民 

土岐市の駅前がもっとよくなるといいと思う。 市民 

土岐市の駅前はきれいになりつつあるが土岐市裏は寂しい。駅裏は子育ての拠点となる様な病院（産婦人

科）とか大型ショッピングセンターとかできるといい。 
市民 

土岐市の玄関口となる駅前周辺に高層ビルを建設し商業や居住空間を設ける。 市民 

土岐市の発展のために奮闘していらっしゃる方が多く見えると思うが、そういった方々の取り組みを広報誌な

どで大きく取り上げていただきたい。 
市民 

土岐市はまず駅の活性化をしてほしい。駅、駅前商店街には何の魅力もなく悲しい。車社会の町だというこ

とはわかるが土岐市で長い間暮らそうとは思えない。せっかくアウトレットもあるのだから駅前ももう少し発展さ

せて欲しい。 

市民 

土岐市を代表する市役所、駅周辺がさびれているのでまずそこを変えないと活気はでてこない。イメージか

らかえないとだめ。 
市民 

土岐の駅前などを中心に都会の様な町にしていけばいいのではないかと思う。 市民 

都市部集中が問題視され、政府も地方創生と叫んでいる中、土岐市駅前を開発していくことはこれから土岐

市が生き残るうえで絶対に必要な政策だと思う。 
市民 

私は駅近くに引っ越して間もないが、その決め手は、通勤通学に便利、買い物に便利、通院に便利だから。

今後も私の様な理由で駅近くに引っ越してきたいと思う方は多いと思うので、駅周辺を重点的に魅力ある場

所にして欲しい。 

市民 

私は土岐市が好きで、だからこそ駅周辺の活気がほしい、住みよい町にしていただきたい。 市民 

駅前通りは県外の方から見ても引いてしまうらしい。イオン計画、アウトレットの充実で土岐を訪れる人も多い

が駅や電車を利用して訪れたくなる街にしていただけたら。 
市民 

駅前の開発をしてほしい。 市民 
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私はこれまで２～３回土岐市のアンケートで口酸っぱく話してきたが、ようやくその始まりとなるであろう駅前

地区の区画整理が行われている。これはあくまでも駅前地区発展のための基礎的な部分にすぎないので、

今後我々市民を中心に駅前商店街等をどのようにしていくのかということを具体的に論議していく必要があ

る。いろんな可能性はあるが、やはり若者を中心に取り込めると活気がつく。瀬戸市みたいに。ただし、土岐

市の場合は駅前商店街にあった建物を老朽化もあり大半をとり壊してしまっているので、今からまた建物を

作るとなると莫大な費用がかかる。一気にやるのは難しいと思うので、まず道路を拡張しそれから予算に見合

う建物を構築し、出店する意欲のある方々を公募するのも望ましいと考えている。 

市民 

遠くからせっかくアウトレットモールに足を運んでくださる方もいるのにバスの便が少ない、駅前周辺の雰囲

気が閑散としている。土岐の町のイメージが損なわれないかと心配。 
市民 

今駅前の開発が行われているが、あまり魅力的には見えない。集客力のある施設は多治見に近い土岐に作

られ中心部に人は来ない。駅前商店街のテコ入れが必要なのでは。金銭的にきびしいと思うが、駅から南へ

のびる商店街は「星が丘テラス」のようなものを、西側に伸びる道路にはファミリー向けの店の充実、東へ伸

びる道沿いには高齢者向けの店など、土岐市駅で降りたい、駅に行きたいと思うようなものがあってほしい。

駅裏もただの駐車場のみではなく迎えを待つ人が入れる所（お店）があるといい。そして駅とアウトレットを結

ぶシャトルバスがあるといいと思う。 

保護者

駅がさびしいので明るい雰囲気にしてほしい。 保護者

駅周辺の整備、空き店舗を減らし活気ある町づくりを。 保護者

駅中心とした町の顔作り。 保護者

駅前がさびしいのでもっと人が集まれるようになると良い。 保護者

駅前がしんみりとした感じがあるので、おしゃれで素敵な商店街になるといい。 保護者

駅前商店街に店が無くさみしい。町並みを整備し、人が集まれるような場所にしてほしい。瑞浪や多治見に

比べても、何もなくてさみしい。 
保護者

駅前通りの発展。更地にして商店街の街並みを統一のとれたイメージに改善する。 保護者

駅前に人が集まるようなお店を希望。 保護者

駅前におしゃれな店や食べ物、飲食店が欲しい。素敵な飲み屋があると嬉しい（みんなで集まれるような）。

パンが好きなので、おいしいパン屋がほしい。 
保護者

駅前の活性化。町のメインがゴーストタウン。早急に開発すべし。 保護者

駅前の充実、産業・商業の活性化が必要だと考える。土岐市の周りに集客して、土岐市にいる、土岐市で何

かをする必要が無くなっている。 
保護者

駅前の商店街があまりにもさびしいです。コンビニでさえないので、１件でも店が増えるといい。 保護者

駅前の商店街は何とかならないか。 保護者

駅前の整備、どうなるか楽しみ。 保護者

駅前に色々なお店が入るよう店舗が安く借りられるようになるといいと思う。 保護者

現在は車利用者が多いので、土岐市駅前は商店街ではなく別の施設または住宅地にし、公共の交通機関

を充実させる。 
保護者

商店街（駅前）の復興に力を入れて欲しい。バスの待ち時間に立ち寄れる店があればいいが、塾しかない。

駅の新しいビルにも期待していたのに。せめてコンビニを作って欲しい。 
保護者

商店街の発展してほしい。 保護者

土岐市駅が使いづらい。駅へ送り迎えしているが、とても利用しづらい。一般的に車がとまれる所を作ってほ

しい。 
保護者

土岐市駅周辺を裏口含めて活性させてほしい。 保護者

土岐市駅前が変わるので、それにあわせて駅前通りも一新しておしゃれにしてみては。少し市が補助するな

ど、参入しやすいといい。 
保護者

もっと活発的な町にしたほうがよい。 保護者

駅に迎えに行った時に駐車できる場所がないため、あるといいと思う。 保護者
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39 幹線道路の整備（国道・県道など） 

アウトレット等の施設が増え、休日に車の渋滞が苦痛に思える日がある。数年後にイオンができるとさらに 19

号線がマヒしてしまうと心配している。 
市民 

イオンができることを楽しみにしている。しかし、土岐市方面からイオン建設予定地へ行く場合、反対車線に

出る必要があり、利用し難いのではないか。周辺道路を整備することで、より魅力的なまちになると思う。 
市民 

いろんな商業施設が出来て大変喜ばしいですが道路等の整備をもっとしてほしい。 市民 

駅の繁栄は市全体の繁栄につながると思う。駅前通りと橋の狭さが交通を阻害にしていると感じる。駅前の

再開発も計画されているので合わせて道路と橋の拡張も図っていくべき。 
市民 

駅前、駅周辺に信号がなく、車で通行しにくい時がある。幅の狭い場所もあり、現在の工事が進み改善され

ることを期待している。 
市民 

会社や工場を誘致するのはいいが１９号などの渋滞にも対応してほしい。 市民 

幹線道路の歩道の整備。 市民 

市民バスが足のない老人のためだけなので利用しづらい。病院行きではなく病院経由駅や商業施設も行っ

てほしい。 
市民 

道路、歩道の整備 市民 

道路整備、特に駄知、下石方面と土岐津、泉方面の幹線道路がない。 市民 

道路は絶対に渋滞すると思うので対策はしっかりお願いしたい。IC にてバスに乗り換えてもらうとか（バス優

先レーン必須）年間５００万人の来場者を何かで取り込まないともったいない。 
市民 

土岐川、ＪＲ、１９号が平行に走っているせいか、渋滞が多く、細い道が多い。道路環境が整備されるともっと

暮らしやすくなると思う。 
市民 

土岐市駅前の道路がせまくて車で通行するときに怖い。 市民 

土岐市はしっかりした駅を構えているが、中央通り等駅周辺の道路が狭く少し残念に。また、市役所前に走

る旧１９号も道路が狭く、通勤ラッシュ時には大変混雑する。せっかく多くの人たちでにぎわうアウトレットモー

ルがあり、今後イオンの誘致の話もあるので、市民が暮らしやすい安心、安全の道路づくりを願っている。 

市民 

山道が多く道路への飛び出しもよく見かける。市役所周辺の歩道も整備して欲しい。 市民 

中途半端な田舎に住んでいるので、道路が整備されておらず、子どもを散歩させるのも危ない。歩道の整備

と公園を作ってほしい。 
市民 

”おいしい”飲食店やお土産を増やす。特に国道沿いに力を入れ、流れ客を集客し、リピートをうながす。 保護者

アウトレットの増床で１９号線が大渋滞。５年後のイオン計画等、道路の渋滞がこれ以上ならないようにしてほ

しい。 
保護者

大雪の時の道路の凍結状況を見てもっとはやく除雪することを考えていただきたい。 保護者

イオンなどの進出による渋滞をさせないようしてほしい。 保護者

道路工事ばかり行い過ぎ。 保護者

道路の改善 保護者

道路を整備して、橋なども走りやすくしてほしい。 保護者

土岐市の幹線道路は北に位置し、南への他地域からの入り込みが少なく発展が進んでいないのではない

か。 
保護者

土岐市は南北に広く１９号が短いせいなのか発展しない。19 号沿いに店ができても大きくないせいか素通り

される。イオンなど大型ショッピングセンターができたら集客できると思う。ぜひ誘致して欲しい。 
保護者

40 身近な生活道路の整備 

４０の身近な生活道路の整備をしてほしいです。近隣のみなさんともう２０年近く市の方へお願いしているの

にいまだに変わっていません。車いすもベビーカーも動かなくて困っています。 
市民 

旧１９号に歩道がなく、こわい。 市民 
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子どもの通学路の改修を何度も地域の方がお願いしてくださっているのに特に改善されることもなく、危ない

思いをして通っています。無理なら通学時間だけでも見回りをしてほしい。 
市民 

道路の整備や店などをふやしてほしい。 市民 

歩道の整備 市民 

瑞浪市のように整備できないか。 市民 

もっと活気あるまちになるよう、市役所前の道に歩道を作ってほしい。 市民 

41 河川の整備 

土岐川の河川敷にアレチノウリ（外来種）がはびこり夕日に輝くすすきの風景がなくなってしまった。自然豊

かな土岐市を守るために河川敷の景観について考えていく必要があると思う。 
市民 

毎年要望書を出しているが、川の整備、草刈をしてもらえないので困っている。 市民 

42 公共交通網の整備 

ＪＲの電車、本数を増やす。 市民 

ＪＲの電車の本数を土岐市も増やしてほしい。多治見までではなくて土岐まで。夜をとくに。 市民 

アウトレットは土岐市にあるのにバスが多治見駅発に変更になり、観光客が土岐市駅を利用しなくなったの

は問題あり。土岐市駅発着に戻してアウトレット行き帰りに立ち寄りたくなる駅前施設があればよいのでは。 
市民 

駅まで出るのにバスを利用しているが、もう少しバスの本数を増やしてほしい。 市民 

大型商業施設が出来たくさんの人が来てくれるようになると交通の便をもう少しよくしたほうがいいと思う。車

でくる人ばかりでないので、施設へ行くバスをもう少し充実させたほうがいいのでは。遠方から色々回ってくる

ような感じであれば、そして本数も多めに特に土日は少し朝早めの時間があるといい。そういう所にお金をか

けてほしい。特に今でもアウトレットへ向かうバスが駅からしかないのが不便。 

市民 

肥田町からも直接総合病院や多治見の県病院へ行けるバスを出してほしい。私みたいに自律神経失調症

の方はバスや電車に乗ることが本当に大変なことで、できれば肥田方面に住んでいる方達にも乗換なしで病

院にいけるよう対策をしてほしい。 

市民 

こちらへ引っ越して土岐市は車社会というのを痛感した。バスの運行表がＪＲとあっていなくてこれではバスが

利用できない。なぜ東鉄バスはこんな運行表でバスを走らせているのか全く理解できない。鉄道のダイヤに

合わせた運行表にしない限り利用者は増えない。 

市民 

今後イオンモールができたら土岐市駅発着のバスを充実させて、土岐市をアピールしてほしい。駅―温泉―

アウトレット―イオンの循環バスは必要。温泉はバスがあれば高齢者も気軽に立ち寄れる。東濃地区初のシ

ネコンも同じく。 

市民 

東鉄バスと電車の接続が悪く、運賃も高いためあまり利用したくない。市バスは私の居住地域を走っていな

いので困る。 
市民 

市バスはありがたい。 市民 

市民バスは廃止すべき。（民間事業者の営業妨害になっている） 市民 

設問３の４２、高齢者のためにもより充実したものにしてほしい。 市民 

駄知では車がないと生活できないことは問題である。 市民 

土岐市に来て１年未満だが、土地の都合、バスの充実がかなり重要な町に感じた。車に乗っているとバス乗

場が道路上にあるところもあり、バスを追い越す車が多いので、そこの改善が必要と思う。 
市民 

バスの充実化 市民 

福祉バス（市民バス）をたまに見かける。今は車があって総合病院へは行けるが、もう少し高齢になったら利

用させてもらいたいと思っている。 
市民 

普通のバスの数も増やしてほしい。 市民 
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町から商店が消え、市民バス、福祉バスもわかりにくい。お年寄り世帯は大変不便になっている。市バス、福

祉バスなどもっと乗車しやすくしてほしい。大変乗りにくい。 
市民 

駅前整備において、交差点に信号機を設置すると聞いているが、ロータリー交差点を導入しスムーズな車の

流れを進める駅北口のロータリーは良い例である。 
市民 

土岐市止まりの列車を増やす。 市民 

東鉄バスにＴＯIＣＡで乗れるようにしてほしい。 市民 

アウトレットとイオンがとても近いので、その間を多くの車が移動すると混雑になるだけ。その二つの施設以外

にも人が動くようにバスを走らせてほしい。 
保護者

アウトレットの近くにイオンができるのはすごく楽しみ。しかし、心配なのは、近隣の渋滞。しかもそこにだけ市

外（もしくは県外）の人が集まっても町の発展にはつながらない。駅前にも何か魅力的なものを作るのであれ

ば、アウトレット、イオン、駅前、美濃焼団地などを巡回するバスを走らせてはどうか。 

保護者

交通が不便すぎるため子どもを持つ世帯にかなりの負担がかかる。まずは交通を便利にし、成人しても土岐

市に住み会社へ通勤するのも便利な町にしないと若者がどんどん離れてしまう。 
保護者

交通の便が悪くバスが通る所が少ない。 保護者

これから益々高齢化が進んでいくので、高齢者や車を持たない人たちの足となるコミュニティバスなどをもっ

と普及させていく必要がある。 
保護者

名古屋圏に通勤できるという地の利をもっと使ったほうがいい。 保護者

名古屋市に通勤しているが、帰りの終バスが早くとても不便。自然が多く住みやすいのに交通が不便。バス

を増便または遅くまで動かせて。そうすればベットタウンになる。 
保護者

バスの運行が少ない。 保護者

バスの運転が怖いのでもう少し教育強化。 保護者

バスの本数を増やしてほしい。 保護者

複合型商業施設や大型商業施設などが続々とオープン予定で、地元での雇用も多くなり、働きたいと思う人

もいると思うが、通勤に車を利用するが、車で通うことができない人もいて、冬は雪で車ではいけない場合も

ある。そういうときに早い時間（朝）にバスなどがあるといい。お客さんの買物バスはあるが、時間が開店して

からなので、通勤には間に合わない。施設への直通じゃなくても近くまでとか多治見、土岐から乗ることがで

きたり、通いやすいことを市民に知らせたりすると働きたい人も増えてくると思う。 

保護者

もう少し駅への利用が便利なようにバスの本数を増やしたりＪＲの本数も増やし、人の出入りがあると活気がで

るのでは。 
保護者

路線バスが少なく、バス停もないので、子どもたちが通学する事を考えると、高校進学するにあたり、通学す

る選択が限られてくる。送迎が大変。 
保護者

43 上水道の整備 

意見なし 

44 下水道の整備 

意見なし 

45 住環境の整備 

住宅地の整備 市民 

廃工場や廃屋を整備して土地の有効活用できるよう市で働きかけてほしい。 市民 

街並みなどの景観がバラバラで市の方向性がわからない。その場限りのイベントでは活性化につながらな

い。 
市民 

学校、病院を中心とした快適に過ごせる生活環境の整備。個々の充実ではなく無駄をはぶいたトータルで

全体を網羅できる組織づくり。 
保護者
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駅前から南下した土岐津の山のあたりを宅地に造成したらどうか。道も広げて火葬場あたりまで一気に造成

して、人口流入しやすい環境を作るべき。おりべの丘団地にも豊田方面から人が入ってきたのだから、大規

模造成をして県外の人（環状道を使って通勤できる人）をよぶべき。それによって駅前の発展にもつながるだ

ろうし、肥田、駄知、下石、妻木から駅前への交通の便（道路）もよくなるだろう。 

保護者

「設問３」の基礎基盤 45 の住環境の整備の中で「地籍調査」が取り上げられてあったので、私見を申し述べ

たいと思う。昨年２０１４年度、老朽化した建物を取り壊しましたので、「滅失登記」と「地目変更」を行うために

法務局に行ったら、法務局で、地図上の私の土地近辺は広い範囲で白地になっていた。「地籍調査」が済

んでいないからと言われた。話を遡らせてもらうと、昭和56年頃、突然、土岐川河川改修工事の公示があり、

改修にあたり、国土交通省、土岐市、地権者と何度も話し合いが持たれましたが難航し住民感情も険悪にな

った。近所の方から「粘れば粘るほど土地代が上がるから引き延ばそう」と言われ、私の家にも家の事情があ

り、これ以上引き延ばしに同調することはできないと袂を分かちあった。土岐市の様な田舎で近隣の住民と

仲違いすることは本当に辛いこと。そのころ市役所の担当官が何度も足を運んでくださり、「申し訳ない」と頭

下げていただいたがやり場のない苦しいつらい日々だった。土岐川改修工事の告知から10年ほどの歳月を

経て、国土交通省、土岐市、地権者の三者立会測量が整いましたがそれまでに何度も近隣の地権者に立

会をすっぽかされ、嫌な思いをした。三者立会測量が出来、書類に捺印した時「これで正式な書類が完成し

ましたからね、誰にも文句は言えない書類です。国土交通省、土岐市、地権者、三者立会測量です。長い

間迷惑かけました。」と言ってくださった言葉が今でも鮮明に耳に残っている。地籍調査が土岐口地域でも

行われたが、「以前に三者立会の上同意し、杭も打ってあるのでそのままで結構です。」と申し上げたように

思う。もう、土地隣の人の顔は見たくないと思った。嫌な思い出が噴き上がってきて、隣人と会いたくないとい

う理由で立ち会いませんでしたが、登記所で白地の地図を見て事の重大さに気付いた。登記所の方が「この

ような白地は多いですよ。地籍調査が住んでない所はたくさんあります。土地家屋調査士が入って境界を決

めたから大丈夫と思っている方は多いです。市役所で相談されたらいかかですか。」と言われた。昭和 56 年

当時、私は 26 歳で、今年還暦を迎えた。色々の方にお世話になり、助けていただいて今の自分が存在して

いるように思う。少しは性格の角が取れ、世間に身を合わせ生きていくことの大切さも覚えた。地籍調査の重

要性も登記所へいって初めてわかったし、自分の未熟さ、至らなさもわかる。私の様に地籍調査の重要性が

確認できず境界立ち会いの住んでいない方もあるかと思う。土岐市の「地籍調査」の計画の末尾にでも未調

査の住民に再調査のチャンスを与えていただけないか。お手数をおかけします事本当に申し訳ないが事情

を鑑みてご配慮をお願いする。 

市民 

区画整理などをして道路を広く歩行者の安全も確保したものにしてほしい。 保護者

新築の家の周辺は舗装するがみぞが多く、子どもが何人か事故にあっているからと役所に相談しても何度も

電話でお願いした後に現場の状況みても無理ですと断られる始末。新築でないとみて（直して）もらえないの

はなぜでしょう。 

保護者

46 街並み・景観の整備 

自然を大切にして欲しい。これ以上道路は必要ない。開発のために自然をこわさないで欲しい。 市民 

地域の特色を出した町づくり。 保護者

統一感のある美しい町。 保護者

47 公園・緑地の整備 

子育中ですが、公園が古くなり上の子の時にあった遊具も古くなったせいかなくなり、広場になってしまっ

た。下の子を連れていくと車がとめてあったり公園ではなくなりつつある。子どもが減っている上に遊び場もな

いという事は子どもにとっても外で遊ぶ場が減りさみしい。 

市民 

泉方面には昔からの公園がたくさんあるが、下石、妻木方面はぜんぜん公園がない。同じ市内に住んでい

るのだから公共のものは平等に使えるようにしてほしい。 
市民 

公園の良さがよくわからないが小さい子が楽しく遊べる場所がもっとあるといい。土岐川がきれいでいい感じ

なので川遊び、釣り堀や自然を生かした施設の充実が必要。 
市民 



25 

自然環境を整備し、身近にある自然を楽しめる環境づくり。例：曽木へ抜ける林道沿いの林、沢に遊歩道を

整備し森林浴や山菜とり、沢遊びを楽しめる（安全に）ようにする。遊歩道整備には健康な年金生活者を活

用、または、資材費を市が負担し地域のボランティアが労働力を提供する仕組みを作る。 

市民 

総合公園のスポーツの出来る所もいいが、小さな子どもや大人が走ったり自転車で乗って走りまわれる所が

あるとよい。広い運動場があると子どもは喜んで走りまわれる。 
市民 

曽木、妻木は山が多く又曽木には公園、温泉など観光名所もある。施設をしっかり整え景観を統一する。妻

木城に展望台などを整備し、スポーツ施設を設け観光客を呼ぶ、人が集まれば、そこに商業目的で居住し

てくる人たちも増え、財政、人口も潤うのでは。 

市民 

曽木公園のもみじに対して、良い点①公園内はよく整備してある。②もみじもきれい。 悪い点①周辺の山々

にもみじがない。②道路、人家にもみじがない。③道路の誘導看板が少ない。④遠い所から車で来る人はこ

の道で大丈夫かと不安になる。⑤ライトアップの時だけでなく気軽にドライブでの訪れがない。 

市民 

曽木町Ｒ363 沿いに広大なお花畑を作り、観光公園とし春から秋まで集客する。それに伴う雇用も生まれる。

アウトレットとの相乗効果が期待できる。 
市民 

小さな子どもがいるが、家の近くには公園がない。 市民 

店舗と公園がうまく組み合わさった所があれば行ってみたい。公園で家族と遊べたり、スポーツが出来たり、

犬が遊べるスペースがあったり、おいしいレストラン等があれば楽しい。特にレジャーではなく普段に気軽に

使えるような場所になるといい。自然と合わせることで人が集まるようになると思う。 

市民 

土岐川を整備して川沿いに公園やスポーツ、キャンプ等ができるようにする。 市民 

レジャー施設を作り他県から人を集めること。 市民 

私は花が好きなので花がきれいな公園があるとうれしい。 市民 

48 市政を総合的に評価した満足度 

「東京から東濃へ」もどうなったのでしょうか。首都機能の移転も夢ですよね。 市民 

10 年後以降もずっとここに住み続けたいと思っていられるようになりたい。 市民 

19 号をもっと活気ある街並みにした方が良い。夜、とても暗い。食事する所が少ない。アウトレット周辺にも食

事する所を増やしたほうが良い。 
市民 

通販（日本製）の箸置きと醤油入れが一緒グット、今ゆっくり食べる事大事。 市民 

2010 年に土岐市に引っ越しをしてきた。今後土岐市も大きく変わっていくように感じるが、それを受け入れる

地元の方々の意識の変化も期待し切望する。違うものや違う価値観、それを受け入れつつも柔軟に対応で

きる懐の深さがあると素晴らしい。 

市民 

2019 年のイオンは楽しみだが、今以上に土岐、多治見間が渋滞するなら困るし、行く気になるかなと思う。 市民 

26 年度はボランティアに参加して有意義に過ごせた。反面女性の会役員で何度も興味のない事にも参加さ

せられたが。 
市民 

土岐市内の店に白地に青の配色ですっきり美しい猫、犬と２種類あってとってもかわいい。きれいでかわいく

２個購入。動物が食べ物を見ている絵と配色がいい。 
市民 

50 代になればあと 20 年もすれば車社会から少しずつ遠ざかることになるが、そうなれば近くに病院、買物が

できる事が安心となる。自家用車にたよらないで生活していける環境が整ってくれれば都会の便利さを求め

る事もないと思う。 

市民 

65 歳からの地域への社会福祉。 市民 

ＪＲが高蔵寺止まり、多治見止まりが多いので、交通の便が悪いイメージがある。 市民 

ＪＲ土岐市の周辺の活気を取り返すことが大切。 市民 

ＪＲの電車、本数を増やす。ダイヤは土岐市から乗車する場合、快走が多くなり、名古屋へ行く場合、多治見

から乗車（普通）するのと時間的にはあまり変わらない。もっと通勤圏内であることをアピールしてもよい。 
市民 

Ｒｅ食器を全国に発信するビジネスをしたいと考えている。 市民 

愛知県から移住して３年半たったが、当初は水道代の高さやＴＶ電波がエリア外で光回線がないなどびっく

りすることが多かったが自然と人がすばらしく今は満足している。 
市民 
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どの街に行ってもこれは一番という物が何かあるが、土岐市は宣伝するアイテムがなく残念に思う。 市民 

アウトレット、イオン（計画）等あるのでショッピング関係はバローの食品関係はとてもいいと思う。 市民 

アウトレットがあるのはすごくいい。だけど毎日いくような場所でもないしもっと土岐市内にお店がほしい。 市民 

アウトレット周辺のデートスポットを紹介し、アウトレット目当ての来訪者に土岐市でもっと遊んでもらう。 市民 

アウトレットのある市なんて言われていたらいけないと思う。陶器の町だから、せめてアウトレット近くに陶器を

みてもらう施設をつくるとか、県外の人にも知ってほしい。とっくりとっくんなんてとても有名になるかも。 
市民 

アウトレットのある町で知名度は上がったが、アウトレットしか知られてない。 市民 

アウトレットは、人が花や木を植えて木陰を作り、若い人が子どもを連れて安心で遊べる所、そういう所を作っ

て欲しい。 
市民 

アウトレット付近が今後どんどん賑わう。それに伴い駅周辺や国道の存在感が薄くなってきている。店を営む

高齢者の方々の事も気になる。 
市民 

アウトレットへの行き方がもっとわかりやすくなるといい。 市民 

アウトレットやイオンは誘致して良かったと思う。あとはアミューズメントパークなど（ディズニー、ＵＳＪ）誘致で

きたら最高。 
市民 

明るい町にしてほしい。お祭りでも盆踊りだけではなく多治見や瑞浪のように”バサラ”を取り入れてもらいた

い。そうすれば若者も集まってくる。 
市民 

明日の明るい町 市民 

新しい事を取入れ、歴史伝統は大切に、変える所は変え、改めて面倒・手間のかかる事は大事に。笑顔を

大切に、見直し、やり方をかえる事も大事だと思う。 
市民 

普通保育は８時～だと思ったのだが、園の集会で９時ぐらいしか先生が全員そろわないので、その頃に連れ

てきてと言われた。 
市民 

あなたの声をお聞かせください※この方針で良い方向に前進することを願う。 市民 

あまり希望が持てない（若い人が少なく老いた人が多く） 市民 

アンケート依頼を受けた他の人も同じではないかと思う。そんな現状でこのアンケートがどこまで参考になる

かちょっと疑問に思う。本当は建設的な意見を書きたかったが残念。 
市民 

アンケートが難しい。もう少しわかるようにくわしくしてほしい。 市民 

安全、安心して住めることがこのまま続けばと思っている。 市民 

イオンモールや NEXCO 中日本、温泉施設ができるにあたり電車、バス、車などいろいろな交通機関を使っ

てくる人が増えてくると思う。そのときにオシャレな土岐市になっていれば移住者が自然と増え、土岐市が明

るくなってくると思う。 

市民 

いつも土岐市民のために惜しみない努力をしていただいてありがとうございます。土岐市に住まわせていた

だいて65年以上となり大世話になっております。今では９３歳となり設問の意味も定かでないと思いますので

設問は無視させてください。 

市民 

今すべてインターネットを利用しなければ通用しない時代。なにかにつけホームページの利用が記載されて

いる。インターネットを利用できる人は100％でしょうか。そんな疑問は頭の端にもないように思う。ホームペー

ジを利用できない人は市民、国民から取り残されていくような。利用したくてもできない人もいる事を考えて欲

しい。 

市民 

今の土岐市は特に“これ！”という売りがない。市が中心となって何かを売り出していく事で少しは住みたい

町に近づくのでは。 
市民 

今は不便な事が多すぎて、少しずつ発展し、若者も増えるといいと思う。 市民 

今私は自分の夢をかなえるための行動をしているが、その事が町の活性化につながればと思う。私は将来

土岐市に住むつもりはないが、でも土岐市は生まれ育った故郷。人とのつながりを大切にし、家族が笑顔で

暮らせる、そんな町であってほしいと思う。 

市民 
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高齢者の医療費が問題になっているが、私も高齢者。以前から自分の住んでいる町内にクラブなどがあり、

そうした場所を利用して健康体操の促進をしたらどんなにか足、腰の丈夫な人が増え医療費が少なく日々

健康で楽しく生活できる人が多くなると思う。市会議員にも話したことがあるが、今は安否確認の出来るサロ

ンをと言われ大変残念に思い活動することをやめた。近くの場所で週一回集いあって健康体操をするだけ

で地域の人の事がよくわかり災害があった時などすべてが活かせると思う。地域の代表の人が集って体操な

ど学びその人たちから広めていけるようにしたらどれほど高齢者や家族が喜ぶかといつも思っている。 

市民 

雨水貯留タンクの設置助成の制度を作ってほしい。 市民 

駅から離れた場所に大型のスーパーやアウトレットなどができ、今後も車でしか行けない所に商業施設の建

設が予定されているが、一生土岐市で暮らすことを考えた時、歩いて動ける範囲に色々揃っている環境が大

切だと思う。 

市民 

駅前シャッター通りで人が集まるにはほど遠い。土岐は自然も豊かだし、空気もいい。道の駅みたいな所を

作って、年をとっても野菜を作り出荷する楽しみを持ち生きるというのはどうだろう。 
市民 

駅前商店街がアーケードになると雨の日等に便利。そうでなくても昔の様な活気が戻ってほしい。空き店舗

がなくなるといい。 
市民 

駅を 500m 東か西にずらす。 市民 

大型商業施設のイオンができると聞いたが、本当にできるのか。市内全体に電灯を増やすべきだと思う。 市民 

大型店舗の進出には不安を感じる。流行や便利に流されている。市内の昔からある店がなくなっていくか

ら。陶磁器産業も不振だ。土岐市の伝統や誇りが失われ、市民の自信や元気も失われている。祭りやイベン

ト、他からの流入にだけ目を奪われるのではなく、足元を見つめなおすべきだ。 

市民 

大型の買物施設で孫たちはよく遊ぶようで、これからできるデパートを楽しみにしているが、車が混む。土岐

津の山から駅へ出る道が土岐へ行こうと考えられるようになれば焼物を見たり買ったり体験したりする人が増

えてほしい。素通りするだけでは土岐に人は寄らんと思う。 

市民 

大きいデパート、大学等あればよい（夢）。 市民 

下石のセラトピアの月貸の件、高齢者の方々の利用ならいいのですが、近くの住民の毎日の月貸の利用無

料はいかがでしょうか。税金の無駄遣いだと思う。多治見の福祉センターのようになくしたらいかがですか。

何年も家での利用なしで利用はいけないと思います。 

市民 

今はホームページやネット販売もあり各生産者や業者の方はご自分で研究、努力して事業をやってみえる

のに何も内部をしらない私が色々（本当に）思いつくまま現実離れの意見を書きました。各個人個人考え思

いも違います。組合、仲間を作りたい人もあれば儲けは考えずこつこつ自分のやりたい事をやる人もいます。

まとめることは難しいことです。また、商売や行政の決まりいろいろな条件もありますから。一昔前のネットをや

らない私ですので古い考えを書いてしまいました。笑われそうですが出させていただきました。 

市民 

核融合科学研究所という日本のこれからを左右しうる大きな施設があるので市としてもっとアピールして、何

か官学共同で催しができないだろうか。 
市民 

活発さがなくなっていて残念。 市民 

加藤市長は平成２７年度より２期目となります（選挙がありますが）１期より積極的に活動される事を願う。 市民 

必ず情報公開と税金の使途の公開→人口増を図る（企業誘致にこだわらない）魅力ある施設による移住増

大へ大都市への通勤の便利さ向上へ→人口増加を商業の活性へ 
市民 

官、民、企業（生産者）一体となっての知恵、作業、ＰＲが必要でそれも大きな力の結集になる。私（高齢者、

若い人、女の人、男の人、学生、壮年、小中生みんなのアイデア）※（高齢者）今やっと時間があり少し書か

せていただいた。陶器のことも他色々しらないのに失礼や無知だったかもしれません。また参加もせず広報

誌の内容もたしかめず書きましたので間違っていましたらごめんなさい。 

市民 

観光やレジャーでにぎわう必要は感じない。のんびりゆったり安心安全な生活ができる環境を望む。 市民 

管財課が保有する土地を早く売却する。これもコストがかかるし税収にならない。売れた所がほとんどない。

土岐津地区。 
市民 

議会制市政の実施 市民 
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季節ごとに変わる恵那山の姿をみると土岐市に住んで良かったと思う。土岐川にも自然があふれ心が豊か

になる。その一方で車がない不便であり、逆に車に乗ると駅周辺の道路の運転しにくさが苦痛になる。 
市民 

行政が「なにをしているか」「何をしようとしているか」まったく市民に伝わらない。 市民 

行政に住民の意見を反映させるための仕組みが必要だと考える。また、住民の意見を反映させることは一緒

に責任を担うということを理解しなければいけない。そのような「人づくり」のある行政にしていただけたらと思

う。 

市民 

行政のハード事業と市民的（ソフト）事業の推進 市民 

土岐市民は人の良い感じの人たちが多く、地元愛が強い人が集まっている場所だと思う。世代交代をした現

代を担う若者たちがもっと活躍できる場があると土岐市は新しく変わっていく気がする。そこに市が援助する

形があるといい。 

市民 

国の少子化対策は一向に進んでいないが、国の将来のためにもみんなで子育てを応援していかなければと

いう意識は広まっている。市政でどこまでできるかわからないが、子育て支援として税軽減・支援金などで若

い世代が濃南・駄知地区に移り、地元の若者も残ってくれるといい。理想論ばかりだが濃南小建設を決断し

て地元存続のチャンスをいただいたと考えている。なんとか人口増、若者移住の努力を地域運動として続け

ていきたい。 

市民 

ケーキ屋さんＣＤショップが少ないのが残念。 市民 

現公務員のＰＴＡ活動、自主的なボランティア活動参加率の低さは嘆かわしい。公務員の方々は今は世の

中では富裕層。自分の時間を削って市民の範となる若い職員が多数出てこない限り明るい土岐市は見えて

こない。 

市民 

現在ある陶史の森を半分にして、土岐市が運営する市民の生涯老人村を作ってほしい。もちろん有料で土

岐市に税金を納めている人の村。土岐市市民しか入居できない村。 
市民 

現在の市政について細かいことを理解していないので満足度が評価できない。 市民 

高校生になってからは多治見市に通っているので土岐と関わることがほとんどない。このアンケートは難しか

ったと最初に言ったが、市民の意見を取り入れる面では重要な活動であり、地域に関わっていると感じられ

て良かった。 

市民 

工場などを呼び込んでも土岐市が魅力でなければ多治見や瑞浪に衣食住をとられてしまう。駅前の飲食

店、19 号沿いの商業施設は土岐市で働き土岐市でお金を使うためには必要。 
市民 

高速道路を生かした市の活性化。 市民 

高齢者でも働く意欲のある方の雇用の場、休耕地を利用して作物作り。 市民 

個人の意見を聞いていただける機会をもっと設けてほしい。 市民 

今年の秋に引っ越してきて感じた事は役所の方々が事務的でなく人間味ある温かい対応だったのを覚えて

いる。行政の方々も市の発展、活性化に向け努力し市民の声に耳を向けている現状を体感し、春日井から

引っ越してきてよかったと感じている。ただ市の発展、活性化において少々不満な所があり個人的な意見で

大変恐縮ですが書かせていただいた。 

市民 

子どもたちに百姓を教えたらどうか。 市民 

子どもとモータースポーツを通して交流する場所がほしい。 市民 

子どももどんどん少なくなる一方、健康面にも力を入れ、子どもたちの食べる給食は最大限で地産地消に取

り組み、アレルギーの原因にもなる添加物や放射能汚染物を避け、強い子どもたちを土岐市からどんどん増

やしてほしい。 

市民 

子どもを連れて雨の日に遊びに行ける場所がほしい。（有料でもいい） 市民 

このアンケートの作成者、管理者の方々は自分の子、孫を土岐市で働かせたいと考えているか。考えていな

い人が作って本当のロードマップはできるだろうか。もちろんやれる事はやっているだろうが、保身的な立場

を優先させる考え方を市の中枢幹部がしている以上明るい希望は持てない。 

市民 

この意識調査の配布部数と返信数が気になるが、こういったアンケートは今後も続けていただきたい。 市民 
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商業施設に来てくれた客が来るだけで帰ってしまっては何にもならない。いかにして市内の方へもきてくれる

かが大事。商業施設だけにぎわっても町にとっては何のメリットもない。客が市内の方へも足を運びたくなる

ような魅力ある街にしないといずれ土岐市も消滅都市の仲間入りになる。 

市民 

このようなアンケートをされていることに驚き私の様な土岐市在住の短いものの意見で良ければ少しでもデー

タの足しになればと思った。 
市民 

このようなアンケートをもっとやってもいいと思う。私は土岐市に来てからまだ 10 か月ぐらいしかたっていない

が今の所必要最低限の事しかできておらず、家電屋に行くのも多治見か瑞浪に行かなきゃいけないのがつ

らい。車がないのですごく不便。 

市民 

今回のこの取り組みを（アンケート）していただいたことは大変良いこと。さらなる土岐市の発展を願ってい

る。 
市民 

今後、ますます高齢者が増加すると考える。老人の住みやすい町づくり、安全な町づくりを進めると同時に若

い人達にも生活しやすい町を作る事を同時に進めてもらいたい。医療関係に勤める者としてできる事に協力

したい。 

市民 

今後 10 年計画①曽木町の人家にもみじの苗木を配り庭または田んぼの土手に植樹の依頼②曽木町で市

が持っている山あれば植樹を計画的にすすめる③曽木町で市が持っている山の手入れはボランティアを募

集④土岐市民に対してもみじの町を意識させる（町の参考例、小原村の四季桜） 

市民 

今後人口増加（０～３９歳）につながる施策を模索してほしい。消滅都市の仲間入りを避けるためにも。たとえ

ば岩手県紫波町、岩手県海土町等地方の特色を加味しながら取り組んでいる所があると聞く。危機感、本

気度を持って。 

市民 

今後土岐市はもっと企業が増えて税金も少なくなるとよい。もっと企業を呼び寄せて将来就職も困らないよう

にしてほしい。土地があるので大企業が増えるとよい。来たばかりの時職安に行ったらあまり募集がなく事務

の応募も多くて選べない感じで難しそうだったので、本当に不安を感じた。子育てしながら近場で働ける所を

見つけたい。 

市民 

最近健康づくりのＰＲがあまり聞こえてこない。意識が薄れているよう。市民みんなが健康で活気ある町づくり

を望む。 
市民 

宿泊旅館がもっと増えると土岐市めぐりをゆっくりと観光してもらえると思う。ツアーなどプランがくめればもっ

とにぎわう街に変化すると思う。 
市民 

市外でよく見かける「その市内の店で使える商品券」を市で助成して土岐市内でお金を使えるような工夫をし

てほしい。 
市民 

市から各町内までまったく進歩がない。何十年とまったく同じことの繰り返し。 市民 

市政のことあまりわかっていないというか情報が得にくい。 市民 

自然環境をアピール 市民 

自然と産業・商業がうまく調和した町になってほしい。自然が多く景観がよければ土岐市へ人が足を運び定

住したくなる。（働き口、買い物しやすさが確保されていれば）。 
市民 

自然の豊かな仕事のある町 市民 

時代遅れの都市計画はムダ（道路の拡張など）。先々の市政に重点を置いて町作りを進めていくべき。 市民 

下石、土岐市あいさつおいてほしい。夢をもちたい。私も老人会、交通安全私大きい声で行きますね。 市民 

自治体職員の待ちの姿勢を改善し、提案力をつけさせる交流事業を。 市民 

市長がだれか議長がだれか知らない町で生活 市民 

市長さんがんばってほしい。 市民 

市庁舎建替えについて、城を中心に自然発生的に街（城下町）ができる。風水的に今の場所で庁舎を建替

えても土岐市は東濃１番の市にはなれない。１番は土岐市の玄関である駅前（土地は限られているが）JR を

挟んで駐車場がある。２番は文化のある織部の里公園があり、土岐市を見下ろす文化会館に市庁舎を建設

する。土地は限られるが知恵を出す。 

市民 

市の建物で廃屋になっているものなど他利用できるのになぜほったらかしか。 市民 

市のブルーのゴミ袋ですが、多治見市のように取っ手の付いた袋にしてほしい。 市民 

市はお金を出すが、口をださないようではだめで、人が集まれば活性化していく。 市民 
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市は各家庭個人の集まりである。イ．各自家庭の充実が一番大事、ロ．隣保班、ハ．町内会、ニ．そして町人

と人のつながりと和が町の発展につながると思う。戦前の家庭は大家族であっても円満だった。現在はあまり

にも利己主義に走っているから自己主張しすぎることが発展を止めているように思う。 

市民 

自分が子どもができて今、保育園の年齢、仕事をしているので土日しか休みがないが、土日に親子で参加

できるようなイベントもほしい。平日には色々やっているが、土日に少ないので（あるかもわからない）多少有

料になってもいいから、せっかくあるきれいな公民館など使ってやってほしい。 

市民 

自分の意見を出すような人ではありません。 市民 

市民が補助金にたよらない街づくり。 市民 

市民全員が元気ならば市政も活力が出てくると思う。前進あるのみ。 市民 

市職員は頑張って仕事をしておられます。仕事をしなければならないという強迫観念は持つべきではない。

この意識が行政コストを高めている。議会運営を正常にしておればベスト。では正常とは、市議会議員が仕

事し、職員が正しい仕事をするシンプルな流れを作っておればよい。 

市民 

市役所に行くと、現在市内の人口をみると１０年以上前より１万人も減ったことに気付いた。人口の自然減も

あると思うがそれ以外にも何かがあるはず。十年前にアウトレットが土岐市に出来てから人口が集まる街にな

ったが、住む人口が減った。個人的な印象だが、土岐市には数か所の住宅地がある。私も何回か訪れたこと

があるが、交通の便が良いけれど、景観がいまいち。住宅の区画もなんだかよくない。土岐市は産業都市で

はないので、人口増を考えているなら景観のいい住宅地をつくることが大事。ちゃんとした意見言えなくてす

みません。土岐市がもっと活気のある、もっと明るい町になっていくことを心から願っている。 

市民 

市役所の皆さんがいつも親切丁寧に対応してくださるのでとてもうれしい。 市民 

従来の町内会、区会等の自治組織はまったく機能していない。新たな仕組みを考えることが急務。 市民 

出産から医療まで安心して暮らせる街でないと人口も増える事は難しい。 市民 

小学校の付属幼稚園の廃止。 市民 

観光や陶磁器の PR について本気度が伝わってこない。パンフレットなどは作っているが観光客が土岐市に

来ているとはいえない。PR が土岐市周辺にしかいっていないように思う。全国から土岐市に来てもらうという

考えがないように思う。例えば NHKの大河ドラマで古田織部が扱われたとする。その時土岐市はどうするの

か。多治見市や可児市に観光客をとられないようにするには何が必要なのかなど、シュミレーションしてはど

うか。これを市民参加で本気で（メディアで取り上げてもらえるくらい大規模に）やってみたらどうですか。何か

見えてくると思う。 

市民 

小生は９１歳になる老人ではあるが第２次世界大戦にも参加した人間だが父は明治３１年９月に現地で生ま

れているので駄知では百年余りを暮らしてきた。最近は住みにくい町になったと思う。理由を次に記す。昔は

各世帯に等級が有り町運営に提出する金額に差があったが、今は一人暮らしの国民年金で年額６０万を切

る世帯でもほとんど差のない組費１２０００～１５０００円をとられ駄知町の住民は生活している。１組の中で駄

知町の運営を駄知町内会運動会だよりを見て欲しい。駄知町各世帯より貧富差なく２千円で駄知町内会運

動会だよりをみてください支出において変化がありました。 

市民 

小生共７０歳過ぎの老人なので土岐市が日本がどうなろうと関係ありません。２０歳、３０歳の若者の意見が大

切だと思うのでもう少し考えてやることが大事だと。 
市民 

情報発信ややり取りが安くできるようインターネットの割安な利用ができるといい。 市民 

将来は人口も企業も増え地下鉄も走ったら本当に良いと思う。 市民 

食品、特産物のＰＲ～日持ちするお菓子で特色あるもの～いわれのあるもの昔登り窯最中があり、あんこが

いっぱい入ってとてもおいしかった（日持ち少ない）登録商標の関係もあるがもう一度食べたい（無理です

が）とっくりもなか、おみそ、竹皮ようかん（日時日数少ない）はちみつ。土岐市内でならどこの店でも売ってい

る、日持ちするＰＲできるイベントで売る代表商品、紙包み（包装紙に市の花、陶器の作業などがついてい

る）を統一し協力に打ち出し販売する（ききょうまんじゅう、えんどうもなか、えんごろくっきー、商品の包み方の

工夫）※土岐市の特色ある品物、陶磁器―アイデアがあり軽く使いやすい、持ちやすい袋、包みものの工

夫、食品―美しいとあっとおどろく日持ちしやすいもの。 

市民 

人口、空き家、雇用等外国人また他からの移住の方に対する特にゴミ処理について対応が必要。あきらかに

地域ゴミでない大型のものが不法投棄されている。 
市民 
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人口が減って税収が落ちてく将来、いかに公共事業、施設を集約していくかがもっとも重要だと思う。 市民 

水道料金が岐阜県の中でも２番目に高いと聞いた。水の使用は避けられないので何とか下げてほしい。 市民 

スポーツ、工場見学、伝統工芸～若い時に見たものが将来に役立つ。大人の私宇宙旅行は毛利衛さんの

講演を見ました。大人用、秋の市民講座もずっとつづいて実施されている。 
市民 

スポーツや美術でも街がひとつになって、応援（ボランティア）できる物が何かできないかなと思っている。そ

の時は手弁当で頑張ります。 
市民 

生活をするのに不便。買い物に行くのにリュックを背にしてバスに乗る姿は現代の新しい世の中の姿とは悲

しい。町中に歩いて生活が出来るゆとりを持った生活が豊かな老後だと思う。 
市民 

せっかく自然が多く残っているので、誰も住みたくなるようなすてきな街並みをつくってここに住むことがステ

ータスになることを望む。 
市民 

２，３年前、ある市外の方の言われたこと～土岐市は各地域でいろいろやってみえるがそれを１つにまとまる

と発展する。私も聞いてみてそういう考えもあるかと納得。 
市民 

全体的に他市と比べ市の助成等とても少ないイメージ。 市民 

曽木温泉へ行きたくてもあまりバスもないしもう少し便利な所へなぜ温泉を作らなかったのか。高齢者には不

都合である。 
市民 

曽木公園のもみじライトアップはとてもいい。ただ以前に比べてライトの数が多すぎてまぶしい。 市民 

曽木町に住んでいますが、少子高齢化が急激に進んでいます。若い世代にとっては環境もよく、地域のつ

ながりもあってよいのですが、車に乗れなくなると生活が大変な地区だと思います。そんな濃南地区、駄知地

区の高齢化が進んでおり、介護サービスなどの効率も悪く市の財政にも負担増なのでは・・・。元気なお年寄

りにとっては土岐駅周辺に居住地があれば電車で自由に移動できいきいき暮らせ、商店街もミキヤも活気を

取り戻し、病院も誘致しなくともできるのではないでしょうか。 

市民 

祖母が先日まで一人暮らしで、年金収入のない祖母に対してトイレの下水管理に４～５万年間請求される。

（水道代などとは別に）一人暮らしの老人で週４日デイサービスに出かけているのでほぼトイレは使っていな

い。そういう弱者からお金を取っていくシステムをどうにかして欲しい。 

市民 

大切な事が書いてあるのでしょうが、なかなかピンと来なくてすみません。 市民 

たき火などを近所でしていて洗濯物ににおいがついて困っている。たき火する時間など市から注意等を徹底

してほしい。 
市民 

他県の人がアウトレットに来ていただいているが、その方たちが土岐市の町へも足を運び楽しみを持てるよう

な町であるといい。土岐市全体に他県民が来て良いと思える事があればお金も使ってくれるのではないか。
市民 

陶磁器試験場には市職員の天下りで知識もない方々が座っているだけで陶磁器産業がよくなると思うか。 市民 

駄知町に区制度が 15 年前にできました。私たち９区２６号２５号２４号２３号の４町内で９区以来年５万～６万

に×４＝２０万、２４万に関する使用明細が一度もない９区で脱退の一因。外の区は回覧版で毎年あると区

費は戸数でなく町５万～６万になった一年間に２５号は１９戸で２６号は６０戸あるのに１件５万～６万同じ金で

は公平欠くもの違法。 

市民 

田中邦衛記念館で北の国からファンを集める。 市民 

地域の人々が支えあって暮らしやすい、温かい町になるとよい。高齢者や子どもなどが住みやすいサービス

の提供やまちづくりをもっと行うとより良い町になると思う。 
市民 

鶴里、曽木周辺に道の駅を作ってもらいたい。 市民 

テレビで見たのだがコンビニにAED設置された事が話題になった。土岐市にコンビニが何店あるかわからな

いがあったほうがいいと思う（長久手市だった。） 
市民 

陶器の値段～この美濃地域（東濃地域）はお茶碗など安価ですが他の県、地方は高いが売れる。なぜか。

貴重性が必要。陶土は今まだ残っているのでしょうか（土はどこからくるか）。海外なら土代がいる。 
市民 

陶磁器などにはどんぶり会館などお金をかけているが、市民生活にうるおいをあたえているとは思えない。ア

ウトレットだけが他県に知られているだけで駅前から見ても１９号沿いも多治見、瑞浪よりさびれており、もっと

若い人たちの力が必要。土岐市に若い人が集まり、子どもを育てる市づくりが必要。小さい子どもやその家

族が安全で楽しく過ごせる施設が交通の便が良い場所に必要。 

市民 
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陶史の森の使い方がもったいない気がする。もう少しいろいろイベント今だとフリーマーケットとかクラフト展と

か人があつまりそうなものがやれないかと思う。 
市民 

東濃新聞や中日新聞へのあいさつ訪問人数が多すぎる。２，３人で結構。コストを考えろ、無駄である。 市民 

土岐インター出口に信号取り付け希望。現在南進する時出にくく事故になりやすい。 市民 

土岐インターは玄関なので、美濃焼等イメージした、かつオシャレな感じになるといい。今ちょっとしたイラスト

があるくらいなので。 
市民 

土岐インター付近の道路整備商業発展現状多治見よりの発展のみ。 市民 

土岐川の工事を行っているがもう少し遊びの場として使えるとよい（セラトピア前） 市民 

土岐市いい。 市民 

土岐市が豊かになることを願っている。 市民 

土岐市内で多治見のように渋滞するようになったらうんざりする。住みやすい環境（田舎風）だけど都市まで

近い魅力。 
市民 

土岐市内で作られる物を売る側は工夫をして全国に発信し、そこでお客様の声を作る側に伝え工夫する活

気あふれる町づくりをして、訪れてみたい町となれば商店街、飲食店等も工夫を凝らし町がひとつになるよう

な努力協力をしあう。あかんあかんと言っていてはだめ。 

市民 

土岐市に住んで１年あまりになる私は土岐市の取り組みについてほとんど知らない。ゆえに満足度を答える

ことができない。今後マイホームを東濃地区でどの市に据え置くのか考える今、もっと土岐市の活動を身近

に感じ知ることができたらいいと思う。 

市民 

土岐市に住んでいることを誇りとなる町にしてほしい。 市民 

土岐市にはシンボリックな建造物がなくさびしい町。たとえば一宮市や浜松市など一目でわかるシンボルタワ

ーがあり他都市者には良いランドマークとなっている。陶磁産業とからめた何か、土岐市ならではのヴィヴッ

ドシンボル、市民の誇れるものがあればと３０余年思い続けている。 

市民 

土岐市に誇り愛着を持つ方向へ大人から青少年に持ってもらいたい～土岐市民の歌があるので、それを歌

うとか。 
市民 

土岐市にもユルキャラができたらいいなと思う。とっくりとっくんは下石のとっくり村のキャラクターだし、志野田

茶太郎も道の駅のキャラクターなので、土岐市を全国にアピールできるキャラクターができてほしい。 
市民 

土岐市の市民便利帳、ゴミの処理方法、環境センターの様子、災害事前の避難場所の設置など陶磁器以

外でもテレビ（東海、ＣＢＣ,中京など）に出して知ってもらう～私は５時台テレビで他地区のことをよく見てい

る。事前の避難場所の有線放送（防災、無線）は他地域のことは新聞に載っていたが、土岐市もやってい

た。自地域だけでもいいですがいろいろ役立つ情報は広く復旧するといいとう。 

市民 

土岐市の市民便利帳～配布された時いいものをいただいたとうれしかった。いろいろな手続きそのほか必要

な時にとても助かり１冊にまとめてあるので使いやすくいいアイデア冊子。 
市民 

土岐市の人口が毎年減少していく。人口が増える対象を推し進めないと街の活性化はできないと思う。 市民 

土岐市の中心が土岐市ではなく中心から離れた地区も土岐市だという事を大切にしてもらうと人口増加につ

ながるように思う。休耕田の利用、空き家の利用など。 
市民 

土岐市の取り組みについてあまり知らなかったので、アンケートに答えることが少し難しかった。生涯学習の

充実、スポーツの振興、文化、芸術活動の振興については小学生や中学生の時に関わってきたのでわかり

ましたが、他のことに関しては今の年齢の私にとってはどのようなものか理解しづらい。 

市民 

土岐市ののんびりした感じは残しておくほうが住む人は増えると思う。名古屋から通勤、通学圏内でただ都

市化するのではなく、すぐ名古屋に行けるのにのんびりした所でくらせるという魅力が土岐市にはあると思う。

隠れ家的な。 

市民 
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土岐市の良いところは交通アクセス（土岐市駅～千種約３０分、土岐市駅～名古屋約４０分（インターチェン

ジ３つ）特に名古屋へのアクセスは名古屋市近郊の他の自治体と比べても優位性が高い。この良さを最大

限に生かすためには、駅前の”開発”を進めるべきだと思う。しかしこれは長年土岐市が取り組んでいるようだ

が、なぜか、遅々として進まない。開発とは何かを真剣に考えるには危機感が不可欠。これからは消滅自治

体も出ると言われ、人口減がどんどん進んでいる。自治体間での競争はすでに名古屋近郊で進んでいるこ

とを承知しておくべき（第２の市町村合併交渉）、足元を考えてみれば、市の人口減が進む中で社会保障費

の増加が歳出増につながっている。歳入をみれば地方交付税に依存する体質は改善する様子はない。近

郊の多治見や瑞浪と比べると土岐市はまだまだ手つかずの未開発地域が多い。良いところを最大限にアピ

ールするプレゼンを名古屋市内施設や民間のイオンなど商業施設で積極的にやっていく必要がある。特に

駅前の商店街はすべて閉鎖し、すべてマンションなどの住宅にしてしまい、名古屋のハイレベルな人材を受

け入れていくべき。マンションなら今駅前に住む人たちに住宅を同じ場所に提供できるから良い方法かもし

れない。 

市民 

土岐市はお年寄りが多いので、託児や他で活かす呼びかけをしたり、公共施設や公共機関も増えるとよい。

スーパーや買い物できる店をもっと増やしたり、病院を増やしてほしい。 
市民 

土岐市は市外の人からも「公園が多くていいね」とよく言ってもらえる。子どもの時に土岐市で「楽しかった」な

どの良いイメージを抱くのは、とてもすてきなこと。もっと子どもが遊べて安全で、自然とも触れ合いやすい土

岐市が良い。大人も自然と触れ合うことでストレスから解放され「遊びに行きたいな」と感じることができる。今

はアウトレットができ、何かと便利になっているが、以上の様な面も忘れずに土岐市がもっと魅力的な町にな

ればいいなと思う。 

市民 

土岐市は静かないい市だが、発展、成長を望み市を良く知ってもらうには県外、世界へ PR したほうがよい

（産業、文化、食べ物、景色、歴史物、特産品、温泉ｅｔｃ）（観光ロード、歴史の再発掘、ＰＲの仕方） 
市民 

土岐市は町内ごとにイベントを企画しているので、市もＰＲや助成金など協力をしたほうがいい。 市民 

土岐市は土が名前につく陶器はやはりつき物でしょうが（歴史的にも）陶磁器は食事に密着な毎日使う家族

だんらんの道具それを世界に広める試作品を女性（主婦）の方に料理をのせて味わってもらい使い心地を

聞くのもいいかと思う。のせやすい、洗いやすい、絵柄、大きさ、品質、あつかいやすさなど。 

市民 

土岐市はビルが少なすぎる。もっとビルディングが立ち並ぶ街並みにしてほしい。 市民 

土岐市民が土岐市内で買い物をする魅力ある販売計画をしてはどうか。レシートに番号をつけて年２回抽選

して旅行などを景品として購買意欲を促してみてはどうか。 
市民 

土岐市も「区」にする計画はありませんか。 市民 

土岐市もこの頃よく東濃版の新聞記事に載るのでうれしい。（東濃、県、三市も大切です） 市民 

土岐市役所が移転するという話を聞いたがなるべく近くにしてほしい。 市民 

土岐市役所の対応はとても好感がもててよかった。市役所は中心の業務を担っているので財政の問題はあ

ると思うが建物をきれいにしてはと思う。 
市民 

土岐の町に生活がいいものにしていくためにお店等を増やしてほしい。 市民 

土岐もよいところは多いので若い人たちにいかにうまく伝えるか（すりこみ）が大切と思う。 市民 

突然のアンケートなので、今まであまり考えていないことが多く、今後は土岐市の将来のことを考えていかな

ければと反省している。 
市民 

隣の多治見市のうながっぱに負けず全国に土岐市の産業・観光を売り込み発信していってほしい。 市民 

とにかく市役所のイメージが悪い。暗いし、陰気な感じがするし、お役人さんたちの服装（とくに女性）に清潔

感がない。安っぽい服というのがすぐわかる。 
市民 

どのような会の運営（市民会議、市政報告、そのほか色々）においても役員ばかりの参加では市民の意見を

聞くことはできないと思う。いかに市民が自主的に参加できるようにするかが大事。 
市民 

とりあえず飲食店を作れ、遊べる施設を増やすべき。 市民 

どんぶり会館の陶器の品ぞろえを地元の人がほしいと思えるものにする。 市民 
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受け入れるハイレベルな人材は子育て世代も含むのでそういう人たちが魅力に感じてもらえるよう、教育環

境の充実、教員のレベルアップ、寛容な地域づくり、閉鎖性の打開など単に“開発”と叫んで箱モノだけに注

力すると一部の人への利益誘導になりかねないのでしっかりと長期的な環境整備が必要。 

市民 

なぜ、スーパーはバローしかないのでしょうか。他市のようにもっといろんなお店があってもよい気がする。 市民 

夏～秋にでるクロバネキロバエをどうにかしてほしい。 市民 

夏にサンマート本店であったお化け屋敷がとてもよかった。ああいった企画をもっとやれるよう助成したほうが

いい。 
市民 

夏祭りが小学校を使用してではなく、公民館に変わり規模が小さくなってしまった。ボランティアの面では地

域の方々と交流ができたり、活動に貢献できるなど良いことが多いので、推進していることは大切だと思う。

私もボランティアに参加をしたことがあるが、とてもよい経験ができ、やって良かったと思った。 

市民 

何もできませんがいろいろ知りたいと思っている。 市民 

なるようにしかなりません。 市民 

にぎやかな街にしてほしい。 市民 

日本一暑い多治見の隣の市土岐市ではなく「緑、美濃焼、みんなの笑顔、未来を拓く快適、交流都市」「土

岐市」を日本全国の人に知ってもらう PR をする。高速道路、１９号、鉄道など土岐市に出入りする場所に看

板を立てる。土岐市を通過するだけの人たちにも土岐市という名前を知ってもらう。市役所の封筒にしても

「緑、美濃焼・・・」の部分をカラー印刷にしてみてはどうでしょう。市民課のレシートに印刷するとかもいいと思

う。若者が地元で働ける企業があるといい。若者が子育てをしながら町を活性化して若年層が熟年層を上回

るようにならなければ。 

市民 

庭木等のゴミもゴミ袋使用５袋までが現在の収集ですが、ゴミ袋も資源の１つでは。庭木等はゴミ袋のサイズ

に裁断しても一枚では破れる。裁断したものをひもで縛って５束までと変更はできないか。 
市民 

野良猫が庭にフンをしてこまっている。近くで餌をあげている人がいるがそういう人に注意をしてほしい。 市民 

箱モノを新たに建設したりとかでなく、今現在土岐市が有している長所、特異性、人材をフル活用または成

長させて他者（自治体）との違いや共通点を再認識するべき。 
市民 

橋本真也出生の地としてプロレスファンがあつまるイベント、施設づくり 市民 

幅広い年齢層の意見を取り上げていってほしい。土岐市は保守的なところがあるので、どんどん間口を広げ

ていかないと現実を変える事は難しいと思う。色々な場所で市政に市民参加が増えていってほしい。 
市民 

美術、芸術～幼、小、中高生の芸術、音楽、講演会を計画～小さい時、若い時、見たものは大切。絵画、音

楽（授業でも可）お芝居、オーケストラ、バレエ、日本古典、合唱など今もやってみえるかもしれませんが 
市民 

肥田浅野の旧プールは今後どうなるのか。取り壊した後、公園になると聞いているので、近隣住民にアンケ

ートなど再度くわしくどうしたら理想かをきいてみるのもよい。 
市民 

人が集まるようなショッピングセンター、映画館がなかったので５年後のイオンに期待している。 市民 

人と環境に優しい町であることを願う。 市民 

一人ぼっちの人を減らしてみんなの仲間に入れてあげ、活気のある一人ひとりの長所を生かせるような人間

作りに力をいれてもらいたい。 
市民 

人を寄せる事と土岐市も活気が出る。アウトレットだけにたよらず人の集まる所は広い運動場で大会をやった

り、花を植えたりしてはいかが。 
市民 

福祉の先端を充実させ全国の見本となる市にしてほしい。 市民 

文化会館など老朽化した建物を壊し、維持費用を削減し、その費用を町づくりに使う。 市民 

平凡に毎日が過ごせる街。 市民 

保育園の建物を早くなんとかしてほしい。以前土岐市からもらった調査の紙で耐震性に問題ありだった。地

震が起こるといわれ続けているこの状況で、本当に何か起こった時は大問題だと思う。 
市民 
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募金について白山神社社務所建設について各戸からの募金が町内では不可能となり、町内会長会で平成

１５年４月から平成２１年１１月末まで（別紙配布添付）集めた町民知らぬ間に毎年１世帯２０００円を白山神社

の町内会の人から平地区は募金はしていないと話があった。よく考えてみると創価学会の偉様がおられるの

で寄付には応じない町内で他にもしない町内会は存在した。平成２２年より組を脱会したので市について

色々意見を付ける事はしない。小生の市を以て四代住んだ駄知に感謝をしている一住民です。貧者には一

考を、コミュニティーセンターがあるのを利用して町民の意見を述べる場に。 

市民 

本当に将来の発展を考えてるのか。大胆かつ積極的な町作りの提案が必要。多治見や瑞浪はどんどん進

んでいる。これを機会に頑張ってほしい。 
市民 

毎年の曽木温泉券楽しみにしていたのに、なくなったようで残念。高齢者はささやかな事でも楽しみと感じ

る。 
市民 

まず人づくりからしか市の発展は望めない。容易なことではない。なんの意見にもなりませんが市民が心を一

つにして行ってはじめて市の発展につながると思う。自分たちの町を大切に思っているかどうかにつながる。
市民 

市でイベントの日が重ならないよう、毎日のようにベビーマッサージや１歳児の会等、出かけた。こちらは手遊

びの会等日にちが重なっていけなかったりするので、すべての会に参加できるようにしてほしい。 
市民 

特産物、温泉などもあるので生かせていけるといいと思う。 市民 

ウェルフェア等の支援センターで遊ばせながら弁当を食べられる場所を作ってほしい（ウェルフェアはわざわ

ざ１階へ行かなければいけないので、子どもがくつをはきたがらなかったりして面倒です）。土岐市は子育て

に関してまだまだ環境が整っていない。市でのイベントももっと増やしてほしいし、参加できる人数も増やして

ほしいし、誰もが平等に参加できるようにしてほしい。 

市民 

まちづくりとは関係ないがこの意識調査のターゲットに選ばれた理由をきちんと明記すべき。今回どれくらい

の人数に調査を依頼したのかなど。ぶしつけにアンケートを送付されるのは乱暴だと思う。 
市民 

町作りをもっと魅力的にすべき（街全体がきたない） 市民 

町づくりの前に市庁舎の建て直しをして欲しい。地震などが発生した場合、自分の個人情報の管理は大丈

夫だろうかと不安になる。 
市民 

町の中にオアシスが必要だと思う。時にはベンチで話をする人、子どもの遊ぶ姿みんな失っている気がす

る。少ない人でも温かな町づくり、ゆとりある生活がほしい。 
市民 

まわりの「市」がやっていること、良いことはすぐにまねをし、そしてそれを上回る努力を。 市民 

瑞浪バサラのような祭りごと。 市民 

緑豊かで足を止めて自然を楽しみ、土を楽しめる土岐市になるといい。 市民 

みんなが暮らしやすい町にしてほしい。働く場所をつくってほしい。 市民 

もう少し”土岐市”をいろんな方に知ってもらえる町づくりをお願いしたい。どうしても「土岐市ってどこにある

の？」と聞かれることが多く、「多治見のとなり」でやっと通じるのってやっぱりさびしい感じがする。 
市民 

保育園通う所によって違うかもしれないが、台風の時など電話の連絡網を使っているす。今の時代、メール

で一斉送信もできるのに次のお母さんへＴＥＬ。つながらない時は、働いている中で大変。台風の時は携帯

に気をつけるし、それが出来ない人は親同士の連絡だろうとつながるわけがない。もう少しやり方を今様に考

えてほしい。こういうことをいう場が無記名でほしい。おかしいと思っても、子どもを預かってもらっているから、

なかなか言えない部分が大きいので。 

市民 

恵那出身の私ですが、夏野菜のなす、キュウリを保存し冬の野菜の大根、ニンジンなど使い漬物を毎年実家

の姉の作ったものを調味料を使って作り、私の友人など３０人以上の所に届けると、みんな喜んでくれますの

で、大変ですが作ります。土岐市の農家の皆さんが自分の家で作ったものでたくさんとれるのに余るとすてて

しまう物があるとおもいます。それらを集めて漬物作りをして道の駅、アウトレットなどに陶器と同じようにコー

ナーを作っていったら多くの人が楽しみが出来るのではと思いながらいます。また、五平もちも私の作って人

に食べさせることの楽しみがあります。ラッカセイなど作られたものでお米もそうですが空き家などを使ってい

けばだれも思ってることとは思いますが何かお手伝いが出来ればと思っています。 

市民 

もっと若者が集まれるような場所があるといいと思う。遊びに行く時は、多治見や名古屋などあまり土岐で何

かしようという気にならない。 
市民 
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モトクロスバイクはナンバーがありませんが乗っても大丈夫な広い迷惑がかからない場所がないかな。 市民 

山間地区の開発、リゾート化、牧歌の里、なばなの里、郡上アドベンチャーワールドのような施設 市民 

雪の塩カリをすべりやすいところにおいてほしい。 市民 

豊かな自然を生かしてキャンプ場ｅｔｃの施設を増やしてほしい。若いひとたちをたくさん呼び込み、若い人た

ちが働ける場所をたくさん提供して、若い人たちの意見をたくさんとりいれる土岐市にしてほしい。そうするこ

とによって、行政もかわってくるのではないかと期待している。 

市民 

ユルキャラとＢ級グルメのアウトレット、ＩＣ付近の企業など市外からの人々が土岐ならではで、訪れるところの

お土産を作り、かえった先でも土岐市を知ってもらう。 
市民 

ユルキャラについてとっくりとっくんひとつで良いのにと思った。とっくりとっくんの陶器製の置物が面白いの

でそれとともにアピールできる。 
市民 

ユルキャラの統一 市民 

幼稚園においては５歳児と４，３歳児の受け入れの時間差をなくしてほしい。２回も送っていかないといけな

いのですごく負担。５歳児からの集団登校もほぼ強制的で１年生からでも良くないかと親の気持ちは不安。５

歳児の集団登校は強制ではないといわれても集団で行かないと”はばにされる”などの話を聞くと登校せざる

をえない。 

市民 

予算を配分と保身を変えられるのは若い人しかないのではと思う。 市民 

余談ですが、岐阜県職員の東濃地方に対する認識には驚く。まず岐阜県内だと思っていない。土岐川が流

れていることを知らない。木曽川が流れていると思っている。もっと岐阜県に土岐市ありをアピールしてほし

い。 

市民 

利便性はそこそこあるので都市には無い魅力を大切にしたい。 市民 

レジャー施設などが多く、できればいいと思う。 市民 

レンタサイクルをＪＲの駅に設けてほしい（ちなみに岐阜１日１００円、多治見３時間２００円）そうすれば市役所

も総合病院も他の病院も車がない人でも行くことができる。そして余裕があればもっと土岐市を知るために旧

跡などの見物もできる。 

市民 

老人のために、若い人たちが生き生きと暮らせる街、市であってほしい。 市民 

老人ホームの件、恵風荘が改築され入居費が高額になり国民年金では入れないので市の扱いだったらもう

少し低額にならないか。 
市民 

若い年齢は市外県外に仕事を求めて市内から出ていく。いずれ世帯を勤務地に近い所に求め土岐市人口

はますます減少し残るのは老人ばかりとなっている。若者がお年寄りと一緒に住める街作り、孫と一緒に生

活出来る街作りに力を入れてほしい。 

市民 

若者が生き生きと夢を持った地域づくり。 市民 

私二世帯住宅ですが若者たちとうまくいかず仕事をやめたら県外（有料ホーム）を探して老後を過ごすつもり

だから土岐の将来は分らない。 
市民 

私にとって土岐市は住みやすい町だと思っている 市民 

私は今駄知に住んでいますが、今後稚児岩をみんなが見に来てもらえるように駐車場をもう少し整備して川

にも下りていけれるようにすれば稚児岩は駄知の玄関であり、顔ですから駄知が栄えるようになると思う。 
市民 

私はずっと土岐市に住んでいますが、住宅取得を機に市外へ転出する友人が多いです。移住者に対する

補助金だけでなく、市内在住であっても子育て世帯であれば「補助をする（住宅取得のための）不要な市有

地を安く提供する」など、若年層の人口減を抑制するような政策をお願いしたい。 

市民 

私は西から引っ越ししてきたが、一部の方はよそ者を受け付けないところもあるのかなと感じた。主人が地元

の人なので、半分受け入れて半分受け入れてもらえていないような寂しさも感じる。でもこちらに引っ越してき

て天皇、皇后両陛下や乙武さんの講演会、先日の菊池桃子さんの講演会に参加することができて大変うれ

しかった。人も町もあたたかい、そんな未来の土岐市に期待している。私もまたそういうひとになれるよう他府

県から来られた人にもあたたかく声をかけられる人になりたい。 

市民 

私は年齢がいっているせいか夢がない。若い方のアイデアをたくさん取り入れてあげて欲しい。 市民 
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土岐市は多治見と瑞浪の間にあるためか通過点の様でお店も少ないと思う。何か土岐市に留まってもらえる

面白そうな店が来るといいのが、最初だけ人が集まるだけで続かない。 
市民 

学校の登下校の見守りは大変ありがたく思うが、いつも同じ場所だと子どもたちはその場のみきちんとしようと

する。いたずらやちょっとしたいじめ、交通マナーの悪さを見つけるのは抜き打ち的な感じで見ていただける

ともっとありがたい。 

市民 

車、バスに乗り病院へ行く昔の開業医さんのようにほとんどの病気に対応できていたが、町中に専門医が少

ないことも車に乗れない年配の人には大変な事、色々な面で住むには不便ばかりが目に付く。 
市民 

土岐市ならではの観光地、商業施設が出来、土岐市に人が集まりうるおい土岐市が元気のある街になれば

と思う。アウトレットモールが出来たことは大きい。イオンモールに映画館が入るのはうれしい。文化会館のコ

ンサートが楽しみ。 

市民 

土岐市駅前を禁煙にして欲しい。ときどき、高校生が喫煙しているところを見る。 市民 

幼稚園の先生方、すべてとは思いませんがびっくりするような方もいる。こちらがごあいさつしているのに無

視ってあり得ない。一般企業であればお客様がいらっしゃればごあいさつは当然。普通にあいさつは礼儀だ

と思う。子どもにあいさつをといわれても先生の示す態度がこれでは子どもに言えないと思う。上にいらっしゃ

る方ほどそう感じた 

市民 

１８歳以下の意見を聞くとよい。 保護者

２４時間遊べる町にする。 保護者

アウトレットやイオンの誘致は大変良かったと思う。土岐市民の暮らしを豊かにするためには土岐市以外の人

間から見て魅力ある市にすることが市内の人間としても魅力がある市になるのではないかと感じる。 
保護者

ある程度の田舎暮らしをしたい若者が増えていると思う。ショッピングモールが近いながらも”田舎暮らしをし

ている”などにあこがれがあるため、そういう年代が住み着いてくれる町。 
保護者

アンケートでたくさんの設問がありましたが、土岐市民が住みやすく町が活性化する（元気のある町）よう願い

ます。 
保護者

アンケート内容をもっと簡単にするとよい。 保護者

泉町定林寺辺りと土岐津町多治見市の境の辺りにある核研究所による汚染、放射能漏れが不安。 保護者

イベントの充実 保護者

今の子どもたちが土岐市に住みたいと思えるような町にしてほしい。 保護者

駅前のシャッター通りも若者のアーティスト長家的なものにしてはどうか。 保護者

格差をなくす（市だけの問題ではないですが・・・） 保護者

カリキュラムは立派だが、実行されている部分が足りてない。アンケートの内容もよくわからない。 保護者

木が伸び放題になっている。年々日当たりも悪くなる。地主もわからずこまっている。広い空、朝日、夕焼け

のきれいな町にしてほしい。 
保護者

技術を身につけても土岐市で開業できない環境である。観光地が増えすぎてもよい案とは思えない。 保護者

公共施設使用の手続きの簡素化をしてほしい。 保護者

このアンケートの結果を受けて土岐市としてどうしていくのかを文章にして教えて欲しい。 保護者

このような形で意見がだせるのはよいと思う。 保護者

財産区と言われている土岐口だがあまり恩恵を受けている感覚が無い。 保護者

自然が豊かで環境的には住みやすい地域であるのでより活性化した町となるよう願っている。 保護者

自然の家の再開と整備の若人の丘活動センターの整備（トイレや芝の整備）をしてほしい。 保護者

市役所が大変暗く古臭い。土岐市の顔となるようもっと庁舎を明るくしてもらいたい。 保護者

市役所の老朽化を新しくしてほしい。 保護者

首都機能の一部移転について新たな視点を通した指導を行い、東京への一極集中の抑制を図ることは東

濃地方の重要な継続的課題であると考えます。このための構想を募集してはどうでしょうか。 
保護者
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商業施設をもっと増やしスーパーなどを充実。今バローとサンマートぐらいしかないので競争店を増やし商

品の品質を上げる等したらいい。 
保護者

スーパーをバロー以外をもっと多くしてほしい。 保護者

税金をもう少し減らしてほしい。 保護者

土岐市明るくしてほしい。 保護者

土岐市といえば○○というほこれるものがほしい。 保護者

土岐市に映画館ができるのが夢。 保護者

土岐市の水道代が高すぎる。愛知県近隣と比べて、１ヶ月分の水道代が２ヶ月分に当たるので引っ越してき

てびっくりした。安くしてほしい。 
保護者

土岐市は台風や地震災害の少ない住みやすい土地だと思います。子が育ち、県外、市外の大学に行って

も帰ってこれる土地であってほしいです。 
保護者

他の都市の様にマスコットキャラクターを考えてもっと土岐市をＰＲしてはどうですか。 保護者

ボランティアやりたい。 保護者

まずは気持にお金にゆとりをもてる社会に。そして、心の豊かさを幸福度を増してほしい。 保護者

自らが成長する努力と行動力が必要です。各々が自己責任で行ってもらいたい。 保護者

未来ある子どもたちと高齢者が暮らしやすいことがこの町（市）生きる道だと思います。 保護者

魅力ある町作りができたらと思います。 保護者

昔ながらですので、もう少し土岐市を派手にしたい。 保護者

もっといろんな人が集まるように（観光でもレジャーでも仕事でも何でもよい）。とにかく人が動かない地域で

はこの先が不安。 
保護者

もっと若者が元気になる町にしてほしい。 保護者

もっと若者の意見も取り入れてほしい。 保護者

ユルキャラがブームなので”とっくりとっくん”などのイメージキャラクターのきぐるみを活用する。 保護者

若い世代が住みやすい町づくりを。。 保護者

税金の無駄遣いをなくす。 保護者
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Ⅱ 中学生意識調査 
（中学生は、自由意見なし）

Ⅲ 企業・事業所意識調査 
意見 業種 

少子化の影響で地域の行事（お祭り、廃品回収、町民野球等）が不可能になってくる前に対策を考

えてほしい。 
卸売・小売業

土岐市役所の建替えには反対。耐震基準に問題があるとのことだが、税金を使うのであれば、耐震

基準にあった他の施設（使用していない施設・経営に行き詰った施設）に移動してはどうか。土岐市

総合病院への移転を希望する。財政赤字なのに借金を増やして税金を増やすのは反対。 

製造業 

地場産業を活性化させる施策が必要（安くて良い物を作るために、他業種のものづくりを取り入れ

る）。 
製造業 

地元の優良な陶土資源の保全と環境負荷の低減。地域ブランドの育成を目指し、例えば「みのエコ

とうき」など、再生陶土を活かしたまちおこし。㈱おぎそさんを取材してみてください。将来は、地域

外からお金をもらって廃棄陶器を集め、商品として再生陶土を販売する。利益と雇用の両面で地域

を元気にできる可能性を秘めています。 

サービス業 

東京ドームの出店補助金はやめたほうがよい。将来の向上のための補助金は生きてくると考える。 サービス業 

陶器祭りも各部落で行うのではなく、土岐市全体で１週間から 10 日くらいまとめて実施し、地域によ

って特色を出すと良いのではないか。あまりにも部落意識が強く、土岐市全体のことを考えていない

ように思う。 

卸売・小売業

”どんぶり”があっても、どんぶり料理の存在感がない。Ｄ１グランプリ（どんぶりＮＯ１）の開催など、

全国的に注目され、継続的な集客が見込める戦略を立て、行政・民間が協力してメディアを動かし

ていく。 

サービス業 

高山城、浅野館、大富館など、歴史ある土地であり、名古屋方面にＰＲすれば絶好の観光地であ

り、多くの人を呼ぶことができる。まず、市民一人ひとりがそのことを知って、ＰＲしたい。 
サービス業 

アウトレット、テラスゲートの集客力を利用して、観光客の回遊を促し、土岐市内への人の流れを増

やす方法はないのだろうか。（もう陶磁器販売だけでは集客は見込めない。どんぶり会館のような道

の駅では不可能だろう。） 

卸売・小売業

若い人が働ける場所が必要。 製造業 

地元出身者が遊学後、戻ってきて就職・居住できるような仕組みづくりが大切。その次に地元以外

の人が魅力を感じる施策を考える。 
サービス業 

佐賀の図書館のように、民間企業との提携や市職員の工夫により、可能な限り年中無休にしてほし

い。 
卸売・小売業

土岐市への人口流入の流れを作るには、土岐市民（子どもから大人まで）が楽しくなる施策が必要

ではないか。「人の交流」街中での人の融合はできないか。陶祖祭はセラトピアだけ、夏祭りも花火

だけになってきている。昔ながらの賑わいのある祭りはできないのか。 

卸売・小売業

若い産休明けのお母さんが、子どもを預ける保育園に空きがないため復職が遅れるという事例があ

った。 
製造業 

子育て支援を充実しないと若い世代が集まらない。 サービス業 

安心して子どもを遊ばせることのできる児童館の日曜・祭日の休館をやめて、平日休みにしていた

だきたい。 
卸売・小売業

現在、道路工事が進められているが、県道84号での事故が多いため、改善・対策をお願いしたい。 製造業 

けがをしたときに、市立病院で対応できず、民間病院にお願いしたことがあった。緊急対応先など、

明示してあると良いと思う。 
製造業 
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意見 業種 

駅前商店街を復活させるためには、地主、地権者、店舗所有者が異なるという問題を解決しなけれ

ば再開発ができないことがわかっているのに、市も商工会議所も地元有力者も進んでことにあたろう

としない。これが多治見や瑞浪に比べて遅れてしまった原因だと思う。10 年前は土岐市の方が活動

も活発で、解決しようという意欲があったように思う。 

卸売・小売業

土岐市の顔である駅前を、商業地、住宅地関係なく、整備を進めてほしい。 卸売・小売業

ＪＲで土岐市駅に降りたとき、まちの荒廃ぶりに目を奪われる。駅前は市の顔である。商店街の自助

努力だけではなんともならない。 
卸売・小売業

既設本管の老朽化が進んでいるため、破損及び赤水が出ることが多い。早急に布設替え進めてほ

しい。 
その他 

駅近くにマンションを建設する。通勤に便利な土岐市をＰＲする。（若い女性が集まると活気づく））。 サービス業 

高齢者向けマンションを建設し、車が無くても住めるまちづくりをする。（買物難民対策として行い、

現在の住宅は若い世代に貸す方法もある） 
サービス業 

現在の土岐市の長所・短所を正確に把握することが必要。なぜ若い人の人口が増えないのか。な

ぜ市内の人が多治見や瑞浪へ買物に行くのか。なぜ大手流通業店が土岐市にだけないのか。な

ぜ駅前の人口が少ないのか。なぜ周辺で住居を探す人が多治見へ行ってしまうのか。きちんと向き

合えば何が必要かわかると思う。 

その他 

土岐市の中心に位置する陶史の森を開発し、他地区から人が集まるようにする。 製造業 
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Ⅳ 市民活動団体等意識調査 
意見 活動分野 

発展や、協働には、人柄のいい市職員さんが必要。 保健・医療・福祉 

行政が縦割りであり、面倒なことには手をつけない体制である。これでは、ＮＰＯとの連携どころ

ではない。安く、タダで使えるくらいにしか考えてないようである。 
保健・医療・福祉 

土岐市をもっと、アピールしていただきたい。 環境保全他 

現在土岐市で、協働として取組されていることがわからない。どのような取り組みがあるか具体

的に知りたい。また、ＮＰＯと行政との協働で、障がい者の作業所をより理解していただき、何

か役割が１つでも担えることが出来たらと思っている。 

保健・医療・福祉 

地場産業の陶器は、全国に誇れるものなので、活用し集客につなげて欲しい。 その他 

駅舎二階の陶器展示場は以前より良くなったが、中途半端で満足できる情報がない。窯屋の

情報や、そこへ行く足もタクシーしかなく、親切な広報もない。これではリピーターなど期待でき

ない。土岐市の強みは陶器しかないのだから、腹を据えてがんばってみてはどうか。 

環境保全 

アウトレット、新インター付近だけでなく、市全体に来客があるように、各地点を開発する。イオ

ンがオープンすれば、恵那、中津川からの来客もある。買物客を帰さず、遊べる街、体験でき

る街にして欲しい。 

その他 

バーデン木曽近くに、飲食店、コーヒーショップ、雑貨店舗等をオープンしたらどうか。空民家

を活用し、店として貸し出す。 
その他 

今各地で、廃線跡を歩くウォーキングが盛んに行われているが、線路跡は車道化され、危険な

ところが多いのが現状。旧駄知線跡は、ほぼ全工程が歩行者専用となっており、高低さも少な

く、ウォーキングに最適。「線路跡を歩く」という１つのテーマで、全工程 10.4ｋｍもある所は、他

にない。ＪＲさわやかウォーキング等を誘致して、陶磁器とは違った切り口で、観光地化したい。

産業振興 

下街道、中馬街道、大名街道など歴史的街道の整備、告知。街道を生かしたウォーキング。

駄知線跡を生かしたウォーキングなどのアピール。 
産業振興 

花を活かしたまちづくり。花の名所、ひとつばたご、はなの木、しでこぶし、桜など。 産業振興 

陶磁器関連産業資産の保存。セラテクノの活性化、観光面からの活用。産業遺産の体系的展

望。 
産業振興 

美濃源氏、土岐氏、関連氏族を生かした町づくり。美濃源氏、歴史資料館（市民プール跡地

利用）、高山城跡、大高館跡、定林寺との関連性を持たせる。明智光秀を大河ドラマへ。 
産業振興 

土岐市といえば、アウトレットを一番に思い浮かべる。環状線も通って、他県ナンバーを数多く

見るようになった。そこを利用し、温泉、スーパーマーケット、土岐市の宣伝になるような施設を

計画している。ぜひ、成功して欲しい。働き口も増え、消費者も増え、土岐市の魅力を拡散で

きる機会ができたらとてもうれしい。その中で、大事になってくるのが、地域への「愛」。名古屋

市で働いていた時の経験だが、同じ様な商品の見積もりを、地元名古屋の会社のものと、他県

のものを出す。価格が高くても、地元名古屋の会社の方を採用する企業が多かった。売り込み

が難しい土地柄。企業や地域の人たちは、ＧＤＰよりも、地元名古屋を愛していました。 

環境保全 

空農地にて、若者の農業参加をすすめる。果物等の作物は、「○○狩り」等で集客が見込め

る。 
その他 

曽木・鶴里の農業の産業展開。 社会教育 

土岐市には大学がないので、若者が名古屋等に出ていってしまう。芸術、文化、理系、何でも

良いので、特徴のある、若者に魅力的な大学を誘致することが望まれる。 

文化･芸術･スポー

ツ 

土岐市の図書館を週末にはよく利用する。閉館時間は、平日は夕方７時まで。土日祝は、５

時。多治見の図書館は、平日８時、週末６時。もう少し、なんとかならないか。この件について

は、土岐市在住の他の人からも同じ意見を聞いている。職員が市役所関係の公務員さんか、

他の会社への委託ということで、差があるのか。 

環境保全 

スポーツが盛んなまちにしてほしい。活動センターを活かし、若い人が集まりやすい環境をつ

くる（スポーツカントリー）。 
社会教育 
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意見 活動分野 

医療・福祉・教育の整ったまちづくり。 社会教育 

土岐市民の健康保持の為に、市民病院を頼れる病院として、充実に力を入れて下さい。 
文化･芸術･スポー

ツ 

設問１３の中で、「静かな住環境・・・」とありますが、迷いました。静かでなくても、元気な地域で

住みたいと思えるよう、施設の充実が必要だと考えます。消費者の流出を防ぐ為の施設も、も

ちろんですが、医療施設の産婦人科がゼロ。まず住環境としては、マイナス面です。 

環境保全 

現在、土岐市を中心に介護サービスをしています。プラスの収支のわずかでも、市の福祉に役

立てていただければと思います。しかし、ややこしく、使い勝手が難しいようでは、意味がな

い。所得控除され、市の福祉で使う人が、使いやすい仕組みがあればと思います。今の社協

の仕組み、中身では、嫌です。そうすると、日赤や、共同募金になります。しかし、震災での例

題をみると、いまひとつです。地元の人が有効に使える方法があればと思います。 

保健・医療・福祉 

介護サービスの中で、難しいことがあります。通院の付き添い・介護です。市全体では、かなり

の需要があると思います。それを引き受けてくれる仕組みがあるといい。社協にやっていただ

けるといいのですが、社協も中途半端でやりそうにありません。 

保健・医療・福祉 

税金の無駄使いが、目立っている。介護保険では、サービス提供事業者の過剰サービスが目

立ち、市の包括支援センターは、本来の役割から外れています。もっと、インフォーマルのサ

ービスを活用しながら、新しい資源も開発しなければいけないと思います。 

保健・医療・福祉 

駅周辺で、開発計画がある場合には、介護サービスもその中に入れていただきたい。 保健・医療・福祉 

交通の便の良い駅周辺に住環境を作り、地下に駐車スペースをつくる。１～２階は、生活用品

の店にする。上層部を住居にする。郊外には、駐車スペースを大きく取った大型商業施設を

作り、遊園地のようなレジャー施設も併設する。人が集まる市にすることが重要だと思います。 

災害時救助 

土岐市駅前通りを活性化できないでしょうか。シャッター通りは、寂しすぎます。 
文化･芸術･スポー

ツ 

土岐市駅前が寂れている。駅前に土岐市庁舎を含む総合ビルを建設し、ビル内に市役所、病

院、高齢者施設、幼・保育園、市民館等、商店などのテナントを入れ、子どもから高齢者まで

一つのビルで用が足りるようにしてはどうか。土岐市駅だけ建替えても駅前開発にはまったく

無駄になると思う。 

文化･芸術･スポー

ツ 

伊野川や、土岐川の清掃を通じて、地域に貢献していけたらいいと思います。 環境保全 

大きなドッグラン、キャットランと、食堂や喫茶が一緒になった施設を、できればアウトレットの近

くに作っていただきたい。 
保健・医療・福祉 

空き家を若い夫婦に貸し出し、定住をすすめる。農地も貸し出す。 その他 

陶史の森の活用がもっと出来ると思います。 
文化･芸術･スポー

ツ 

多治見祭り、瑞浪たなばた祭り、恵那みのじみのり祭りなど、他市には市全体で開催される祭

りがあるが、土岐市にはない。花火大会に多くの税金を使っても土岐市のためにはならない。

他市の花火大会は駅前にたくさんの人が集まり賑やかだが、土岐市の花火大会は、ただ花火

が上がっているだけのように思う。 

文化･芸術･スポー

ツ 

外へ出て多くの人と交わりを持つことは楽しいことです。市職員の方もたまには外へ出かけるこ

とが必要だと思う。 
地域まちづくり 
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Ⅴ 自治会意識調査 
意見 地区 

土岐市内に産婦人科の病院等の復活を。 土岐津

土岐市立総合病院の医師不足の改善。患者が東濃厚生病院へ流れている。院長の人選を的確に実施す

べきである。 
土岐津

赤字経営が何期か連続した場合、即対策を考えなければならないと思う。 土岐津

長期的にプロジェクトを組み、新しい産業を見出すこと。 土岐津

若者のまちづくり参加活動の強化。 土岐津

土岐市のイメージキャラクターの製作（例多治見市での「うながっぱ」のようなもの）。 土岐津

バイパスなど幹線道路は広いが土岐市内の全般の道路は狭すぎる。区画整理をして美しい街にしてほし

い。５年後にイオンモールができるので渋滞は必ず住民の生活に支障与えるでしょう。 
土岐津

市役所の駐車場がいつも満車。職員の車が多すぎるのではないか。 土岐津

大洞町は、土岐市と多治見市の中間地域であり、買い物などは、どちらかといえば多治見市に流れる。山

一つ越せばアウトレット、４月開業の商業施設などがあるものの、国道では登り坂がきつく土岐市方面に歩

く人もいない。車に乗らなくても商業施設に行き来できる散策道があれば住民（高齢者）等が足腰を鍛え運

動しながら買い物などにいけると思う。大洞池の南東には過去に財産区保有の山を調査した際に使用した

幅員約２メートルの道跡があり、現状は、低木の雑木が生えているものの自治会と行政などが協同して整

備すれば土岐市内と大洞町との交流も深くなると考える。 

土岐津

総合病院のイメージアップ（産科、小児科の充実）。 下石 

学校教育のレベルアップなどにより、若者が住む（集まる）町を目指す。 下石 

山や緑がたくさんあり、学校や各家庭には植木や花がたくさんあります。あえて花壇をつくり、花を植えたり

植樹をするのは無駄だと思います。それにかかるお金をもっと違うことに使えると思います。 
下石 

土岐市駅前に若者が集まるカフェ、レストラン、酒（飲めるところ）、単なるギャラリーだけでなく、多機能型

の居場所、収容場所（公暮、意見収集）。 
妻木 

若い人が移住できるような子育て安心教育などの施策。 妻木 

新規産業、農業の開拓（地産地消）。 妻木 

手入れされていない耕作放棄地を市が一括管理し希望者に貸与して活用する（例：小牧市民農園）。 妻木 

町内には耕作放棄された土地が多数あり何の手入れもなされていない。かつて田畑に通ずる道もなくなっ

た山を利用することがなくなり手入れされていないため、山に入ることもできない状況。 
妻木 

町づくりは、新産業の育成や商業の振興に目がいきがちですが、里山整備も重要な課題である。 妻木 

土岐市立総合病院に関して、病院運営を委託または一般地方独立行政法人にすべき。 妻木 

小、中学校では収容人数には限りがあり、避難場所の問題は大きいと思う。 妻木 

公園が少なすぎる。一時避難場所としても使えるような公園が必要なのでは。 妻木 

地域の防災、高齢者の見守りネットワークの構築（社協と自治会の連携の仕組みづくり）。 妻木 

現状道周辺の開発に伴う市街地域、奥に入った地区（妻木、下石、駄知、曽木等）の衰退。 妻木 

自治会の加入率を上げる一つの方法は集合住宅入居者の加入を促進すること。この問題は自治会では

打つ出がない。たとえば集合住宅の建設の申請が出た際に入居者に自治会への加入を自動的にしてい

ただくような仕組み（措置）をつくっていただきたい。 

妻木 

「地域町づくり委員会」を全市に発足させ、準備段階での諸経費を市が助成し、その地域全体の総合計画

的な内容を１年～２年かけて作り上げそれを市が必要最小限のコントロールで介入し、一つずつ確実に住

民主体・住民との協働を進める。それが一定程度進んだ段階で予算執行も地域に任せる方向も考えられ

る。「自分たちの街は自分たちでつくる。」を土岐市版とするため検討すべきと考える。 

妻木 

美濃焼の良さを生かし、和文化、食文化の情報発信。 妻木 

観光開発、外国人の流入促進など国際化。 妻木 
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意見 地区 

南土岐多治見 IC付近の施設は土岐市の一画かもしれないが、言うなれば”空中施設”にすぎません。そこ

から下の街へ降りていただく工夫をしないと意味がない。それには陶磁器産業、環境資源、スポーツ、芸

術、公園、街並みといった土岐市の強みを充実させるのが重要ではないでしょうか。周辺の多治見や瑞浪

との差別化を掘り下げる必要もあるのではないでしょうか。 

妻木 

美濃焼の良さを生かし、和文化、食文化の情報発信。 妻木 

観光開発、外国人の流入促進など国際化。 妻木 

鶴里町の田舎を利用した陶芸家村の建設を進めたらどうか。 鶴里 

北部は団地などの開発により定住促進が図られていると思われるが、南部の人々は市外へ働きに出てい

る人が多く、また若者が就職先がないために帰って（戻って）来ない状況が続いている。 
鶴里 

若者が戻ってくる「土岐市」になることを望んでいます。 鶴里 

西ノ平工業団地があるが、この地域の拡大と合わせて住宅団地建設の推進と妻木（下石）県道からこの工

業団地に進入する（市道、鷲ヶ巣線）を結ぶことで、迂回しなくても早く団地につくことができる。 
鶴里 

特に消防救急の２４時間をめざしてほしい。 鶴里 

次世代リーダーの養成。 駄知 

若者たちが住みやすい子育てしやすい環境づくり。 駄知 

市や町を離れた若者が U ターンして働けるような魅力ある町づくりの推進。 駄知 

青年が安心して働ける有力企業をさらに誘致していけば、青年は地元で生活し、結婚し、子育てをする。

親も老後の心配が多少軽減される。人口増になれば鉄道会社も力を入れる。臨時的な陶器販売のイベン

ト行事だけでは発展につながらない。 

駄知 

地元の産業の強化、雇用の充実を考え生活の域を広げる。 駄知 

他県から若い人が地場産業に興味を持て就職してきても安い住居がない。（雇用促進住宅等） 駄知 

東京圏内等より土岐市へ転入した人に対して何かの助成をしてはどうか（人口増の協力者として）。 駄知 

空き家受け入れ対策。 駄知 

空き家空き地を活用して、いろいろな施設、憩いの場所を作り大人子どもが１日中楽しく過ごせるのが望ま

しい。 
駄知 

子どもが３名以上の家族が車を購入する時の補助を土岐市も実施してはどうか。 駄知 

郷土に町の人が止まる要素を作り出し過疎を防ぐ必要がある。 駄知 

学校の統廃合は極力避ける。廃校になる地区はさらに活力を失い、ますます過疎すると危惧される。 駄知 

障害者福祉の充実。 駄知 

新産業の育成などは即効性が高いが、日本の中で土岐市しかやっていないような社会福祉活動を立案・

実践・アピールしていってほしい。このような特徴的な活動は、時間はかかると思うが土岐市の将来のカギ

を握っていると思う。 

駄知 

人に言う前に自分で行動することにしたい。 駄知 

市道、県道、国道でも自分の家の前は常に清掃するよう心がけしたい。 駄知 

歩いている時にごみが落ちている場合片づけに協力してほしい。 駄知 

ごみ収集場に置く場合日時を決めて置いていただきたい。 駄知 

清掃はだれがやるか当番決めるのが望ましい。 駄知 

ごみ収集場所の整備、公共化（自治会未加入者のマナー教育）。 駄知 

皆さんが集まる場所でのごみ箱設置と回収のやり方。 駄知 

自治会による河川清掃の廃止（高齢化で危険なため）。 駄知 

河川の整備、散歩道路ができるといい。 駄知 

お年寄りが安心して歩ける道路空間。 駄知 
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土岐市は車社会であるが道が走りづらい。１９号に出るのも街中を走るのも。幅広のまっすぐな道が中心に

あり、主要道路に出られるといい。 
駄知 

東鉄バスが高すぎる。 駄知 

集客力を考える。 駄知 

アウトレットへ来る客を街中に誘導する。アウトレットにアンテナショップを開設し、各町のイベント等の情報

を提供する。 
駄知 

せっかくアウトレットやイオンなどがあるのに、土岐市の街中を通ることなく人が帰ってしまうのは残念です。

バージンパークや他の施設にもスムーズに人が流れて行くといいかと思う。 
駄知 

駅前を充実させアウトレットのバスが前のように土岐市駅から出るよう活気のある土岐市にしてほしい。 駄知 

土岐駅前商店街の活性化が必要。町へ出て何もないでは誰も出て行かないし、人がいなければさびれる

ばかり。 
駄知 

土岐市の地域特性、文化資源を全国の他地域に比べて優越するまで育てあげる。 駄知 

陶器のアピールは良いと思う。これしかないのならこれからももっとアピールしていってほしい。 駄知 

食べ物などでも名物がみあたらない（B 級グルメのような）地元特産物もみあたらない。瑞浪だったらボーノ

ポークが有名になってきている。 
駄知 

観光、事業開発。 駄知 

稚児伝説をまとめ上げ、「子どもの健やかな成長」を祈願する行事を駄知神明神社のお祭りとして全国に

アピールする。観光に結びつける。稚児岩を紹介し、伝説を聞き、神社でお祓いを受け駄知温泉で陶器で

作ったベビーバスでご利益あるお湯につかって記念撮影。写真は記念マグカップに。千古岩の酒や地元

土産物を売る。 

駄知 

駄知町に現在雑誌連載漫画家が数名いるとか。アニメブームを利用し、観光に結びつける方法を模索す

る。青春アニメの場面に地元の素朴な場を登場させ、アニメ好きの集まる聖地として観光に結びつける。 
駄知 

土岐市は日本の中心にあり、交通網にも恵まれている。伝統産業もあり、将来的には発展する要素が十分

にある。企業誘致、観光産業ともに他市に比べ好条件は整っている。官民一体となって、短期的には情報

発信、長期的にはまちの整備を進めることが必要。行政による大胆な資金投入（トイレ、駐車場等のある観

光施設）とともに、市民の協働が求められる。夢と希望を持つことで町内活動も活性化する。その仕掛けを

行政にお願いしたい。 

駄知 

地場産業と言われている陶磁器産業は相も変わらず家内工業的な経営で、労働組合もなく優秀な人材も

集まらない。永年の売上不振で体力も資金も人材も枯渇している状況では無理もない。個々で無理なら３

社ぐらいに企業集約し、競争力高め、人材の育成、労働環境の改善など生まれ変わらないと未来はないと

思う。市としての強力なリーダーシップを期待します。 

駄知 

駄知は、小売店のみで大型スーパーがなく、陶器産業の衰退により働く場所も減っており、どんどん人口

が減っていくのではないかと思う。どんぶり会館や観光産業で人を呼び込むようなことができないか。 
駄知 

セラテクノの隣の市有林が間伐されて何々の森という名称がつけられているが、なぜ常緑の木（特に樫の

木）が伐採され悲しく思う。管理者に一考えをお願いしたい（無計画伐採、緑が少なくなっている）。 
駄知 

花木が植えているが植えた後の管理がしてなく枯れている木が多い（土壌のアルカリ、酸性にあった植物

を植えないとだめです、研究をしてください）。 
駄知 

少々大きめの伐採木や竹等の処分ができるようになるとよい。 駄知 

憩いの場所充実。 駄知 

無関心な人々が多く、特に意見を持っている人が少ない。昔のように積極的に協働しようとする人は減って

いると思う。生活にゆとりがなくなっている。 
駄知 

年金生活者の活用を考えるしかないと思う。何か行うにしてもトップに立ちたくない人が多い。トップ以外な

ら参加してもよい人が多い。 
駄知 

小中学生の子どもを持つ世代の負担が多すぎる。ＰＴＡ、スポーツクラブの活動に町内行事、町内役員、

神社の行事などを加えると余裕がありません（移転の原因になるのでは）。 
駄知 

行事がとにかく多すぎる。（まったく意味のない町民運動会等）町内とのかかわりを嫌う若い世代が増して 駄知 
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いる。駄知町では自治会と神社が連動しているのは違法ではないのか。 

町内運動会は、町内に若い人がいないので年寄りにとって負担です。役員が回ってくると困ります。 駄知 

街路灯の電気代、機器代の自治会負担廃止（人口減で負担増）。 駄知 

全体に街路灯が少なく、夜暗いイメージが強く町が沈んでいる。明るいイメージをもたれるよう、市も自治会

以上に取り組む必要がある。 
駄知 

地場産業の保護のため、他の産業を市は入れないとよく聞く。若者が市内から出て行って市の高齢化が

進むばかり。 
肥田 

老人医療補助より子ども人口増加のための政策重視が大切だと思う。 肥田 

税収確保のため大手企業の誘致し、それに伴う雇用環境・整備が必要。税収確保から福祉の充実。若い

世帯の確保のため子どもへの助成。 
肥田 

土岐市は大都会でもなく田舎でもなく住みやすい。大きい事件もない。職場をもっと増やすべき。年配者も

働ける環境が整っていれば生涯現役でも悔いはない。ひとり暮らしでも気軽に生活できるあたたかい地域

でありたい。 

肥田 

秋の名勝地はあるが春の名勝地もあるとよいと思う。若者が夢中になれる祭りなどあるとよいと思う。 肥田 

市の財源の充実するために故郷納税を利用してはどうか。新しい特産物を開発して大きく PR する。また、

美濃焼の特別なものでの対応などで町を活性化させる。 
肥田 

市の負債を減らすこと。人口減、高齢化により負債は大きな負担となるので。 肥田 

市民一人一人の素直さが必要。 肥田 

土岐市駅前の整備。道路拡幅、電線地中化、商店街が散策できる街並み作り。 肥田 

公共施設を利用したくても不便である。交通機関も不便でせっかくの施設も利用できない。市の中心にあ

る程度の施設をまとめて作り、１時間に１本程度のバスをつくるなどしてはどうか。 
肥田 

県道へ出るのに非常に不便。不便解消のために石仏橋を中心に東西へつながる５ｍ道路が必要。 肥田 

現在のところ人の移動手段は自動車である。安全に速く移動できる道路構造にした方がよい。急坂、急カ

ーブ等はなるべく無駄なエネルギーを使わない構造にする。土岐インターは出る時危険。自動車には多く

の税金がかかる。安全で効率の良い道路整備をすべき。商店街も昔は車で行けたが、今は車を横付けで

きないから行かない。 

肥田 

防犯のため。①地域で活用している「青パト」にドライブレコーダーを設置してパトロール中録画するとよい

と思う。②防犯カメラ設置推進地域な様なものを作り、通りに看板を設置するだけで防犯効果を高められる

と思う。実際には防犯カメラを通路に向けて設置する家庭や事業所に補助するだけですみ、町内に１か所

しか防犯カメラがなくても看板を設置することで町内すべての防犯に効果あると思う。 

肥田 

土岐市民プールがなくなったことが残念。夏休み子どもたちが楽しみにしていたプールが廃止になり他の

遊び場もなく残念という声が多い。 
泉 

認定子ども園の建設について耐震性の問題で補強工事をしたら費用はこれだけの金額、認定子ども園建

設費用はこれだけかかる。市当局の説明はなかった。 
泉 

おじいさん、おばあさんが保育園へ送っていけなくなる。地域性を考えた時、今ある保育園の補強工事だ

けで安全性はクリアーできると思う。その説明がなかったので、住民は納得しません。 
泉 

総合病院も循環器が廃止で市外の病院に通わなくてはならない。安心できる病院であってほしい。 泉 

病院の常勤医師増加。 泉 

交通の面、道路の（渋滞）車等。 泉 

土岐可児線の県道の街路灯の設置（暗くて歩けない）。下水道の早期着工。土岐可鍛付近のカーブの道

路整備。 
泉 

高齢者の１００円バス増便。 泉 

アウトレットへの土岐市駅からのバス増便。 泉 

５年後のイオンモールに土岐市駅からのバスをつなげる。 泉 



47 

意見 地区 

駅南、北の活性化。 泉 

駅前の目立つ場所に美濃焼展示所を作る。また「とっくりとっくん」も展示する。 泉 

観光イラスト地図を作る。 泉 

駅前をなんとかしてください。簡単でないのはわかっているが、道路拡張、駅前ロータリーの改修などだけ

では良くならないのではないか。駅前商店街もシャッター・空き地が目立つ。 
泉 

働く場所がない。 泉 

市内では海外からの人も多くなってきているのでいろいろな言語での HPの紹介や市の広報も対応してほ

しい。 
泉 

市の窓口対応について、もう少し町民の意見を理解してほしい。なんでも規則という一線からもう一歩前へ

出て町内の意見を聞く耳を持ってほしい。民間企業と比較して人が多すぎる。課ごとの横のつながりがな

い。 

泉 

自治会からの意見・問題点などを相談できる窓口を作ってほしい。 泉 

自治会役員となりわかったこと。人任せな人が多数いる。 泉 

自治会と市が協働して町づくりに取り組むためには自治会自身が抱えている問題を解決しないと取り組め

ない。（①役員の負担ばかり多くなり役員の成り手がない。②高齢者の増加で町内の半分以上が６５歳以

上、しかも女子のみ、町内の役員ができない人が多い。③集合住宅の居住者は関心が薄く自治会加入も

しない。） 

泉 

現在の縦割り組織の改革（各地区の学区単位）例、泉町の場合、現在、各町内会―地域単位（大富、定林

寺等）－泉連合―市。現、各町内会長―泉町―市〈各地域の区は廃止、地域エゴの防止〉。 
泉 

泉が丘町も高齢化が進んでおり、市道、公園などの方面の松の木など大きくなり倒木したとき危険な場所

があり、今年度は管財課にお願いして４本ばかり切っていただいて、大変助かりました。（町内会でも自分

たちで切れるものは約２０本切った）まだまだ放置しておくと困る木が多くあるので協力願います。切り倒し

ていただけば後処理は町内会でできると思います。 

泉 

私たちの町内は私道になっている。何度も市に道路を市道にして下さいと要望しているが、市としては負

担が大きい（金がかかる）と、話し合いに応じてもらえない。市からの協力が無のならば市民税や固定資産

税などを半減してください。高齢化により個人での道路整備は限界があります。 

泉 

市財政は悪化していくことは確実で、生活水準を現在の半分程度を目標として上手に低下させていくこと

が重要。要するに、上手に設ける手立てを考えること。維持費のかかるものはすべて廃棄することを基準と

する。見栄や誇りなどどうでもいい。 

泉 

経済の一極集中化、地場産業の衰退化の中、雇用環境悪化に歯止めがきかず、結果として人口減と少子

高齢化が進み活力のない土岐市となってしまいました。愛知県等の都市部からこの地に転入された方々

は口をそろえて言います。地場産業を重視しすぎた結果、自分たちの息子の働く場所がないと。人口減や

少子高齢化はますます進んでいくと思いますが、これらを食い止める方策は雇用の創生しかないと思いま

す。開発で自然の喪失を伴いますが市有地の活用等により企業誘致を積極的に展開し雇用創生を行って

いただきたい。東北大震災では長期にわたる工場操業ストップが日本経済に大きな影響を及ぼしたことは

記憶に新しいところですが幸にもこの地域はあらゆる自然災害に強い場所であると思います。高速道路な

ど交通アクセスも恵まれてきた現在、企業誘致に大きな売りと思いますがいかがでしょうか。夢があることも

必要と思われますが、実現可能な身の丈に合った総合計画の策定をお願いしたい。 

泉 

市役所がとても暗い。節電はわかるが。 不明 


